
САМА  
НЕ СВОЯ ДУМА 

13 сентября депутаты Госдумы соберутся 
на первое после летних каникул пленарное за-
седание, открыв тем самым осеннюю сессию 
и новый политический сезон. 

Вот уже несколько месяцев политологи 
говорят о наступившем в связи с приближаю-
щимися президентскими выборами «периоде 
политической турбулентности». Нашу госу-
дарственную машину, как самолет, бросает из 
одной воздушной ямы в другую, за окном не 
видно ни зги, двигатель пугающе подвывает, 
а капитан корабля наглухо заперся в кабине 
и время от времени сообщает, что «ситуация 
под контролем и развивается по плану, летим 
заданным курсом». 

По какому плану, куда летим, когда 
долетим? 

Депутаты Госдумы — пассажиры бизнес-
класса. Тут поят шампанским и можно вытянуть 
ноги, но при катастрофе это не спасает. К тому 
же совсем близко кабина экипажа, откуда время 
от времени доносятся приглушенные звуки 
какой-то возни. А у некоторых соседей по элит-
ному салону стюарды в штатском уже сменили 
ремни безопасности на наручники... 

В наших политических реалиях роль парла-
мента невелика, но на его работе напряженная 
нервозность в верхах неизбежно скажется. 

Михаил Виноградов, глава фонда «Петер-
бургская политика» в разговоре с «МК» пред-
положил, что «отдельные депутаты в такой 
обстановке будут стараться проявлять себя 
яркими инициативами, и не обязательно мар-
гинальными», и напомнил, что «в парламенте 
сидят некоторые из по-
тенциальных кандидатов 
в президенты». 

Читайте 2-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    ЮЛИЯ МЕНЬШОВА вместе с Максимом 
Галкиным пытается заменить Андрея Малахо-
ва в эфире «Сегодня вечером». «МК-Бульвар» 
изучил разные отклики о первых программах 
и получил комментарии Юлии о будущем по-
пулярного телешоу.

    ЯНА ТРОЯНОВА продолжает радовать своих 
поклонников в новом сезоне сериала «Ольга». 
Под впечатлением от игры актрисы «МК-Бульвар» 
обсудил с Яной занятия спортом, семейный биз-
нес и травматизм на съемках.

    А ТАКЖЕ: Ирина Перова меняет амплуа, 
Дмитрий Хрусталёв скрывается от фотографов, 
Марина Яковлева женила сына и племянника и 
многое другое.
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Общественная палата РФ в ультимативной форме 
запретила использовать ее адрес для связи с Обще-
ственной наблюдательной комиссией Москвы. По сути, 
это запрет всем московским заключенным писать сюда 
жалобы на пытки и болезни. Такое требование поступило 
за подписью первого секретаря ОП, в прошлом сотруд-
ника ФСБ России, полковника Вячеслава Бочарова.

Единственный способ связи, который был доступен 
для абсолютно всех столичных арестантов, оборвался. 
Всё это... как лишить умирающего последней надежды. 
Если бы это сделал кто-либо другой, можно было, навер-
ное, «понять и простить». Но Общественная палата?! Тот 
орган, который изначально создавался исключительно 
в интересах общества! Понять это нельзя.

Читайте 2-ю стр.

ЗАКЛЮЧЕННЫХ 
ЛИШИЛИ ПРАВА 

ПЕРЕПИСКИ

ТЕЛЕФОН МАССОВОГО ПОРАЖЕНИЯ

Общественная палата РФ 
запретила членам ОНК оставлять 
арестантам свой адрес для писем 

Россия впервые столкнулась с хакерской атакой сразу на несколько городов

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗАВАЛИТЬ НЕРУССКОГО...
Читайте 3-ю стр.

«Ивантеевский стрелок», 
напавший на учительницу и от-
крывший стрельбу в школе, 
за те дни, что провел в камере 
пушкинского ИВС после ареста, 
полностью «пришел в чувство». 
Подросток не просто раскаялся, 
но смог проанализировать все, 
что случилось. По словам сле-
дователей, которые проводили с 
ним время в беседах-допросах, с 
15-летним Виктором (имя изме-
нено) произошли «удивительные, 

но правильные» метаморфозы. 
Мальчик даже подружился с по-
лицейскими, которые его сейчас 
охраняют в изоляторе, и говорит, 
мол, если бы раньше знал, что 
они нормальные, то пожаловался 
бы на одноклассников и учите-
лей им, а не пошел бы громить 
класс. 

О том, как сидится парню в 
«обезьяннике», — в материале 
«МК». 

Читайте 4-ю стр.

Что умеют хорошо делать рос-
сийские чиновники, так это обещать. 
Буквально на днях нас заверили, что 
в 2017 году пенсии вырастут на 4,5%. 
В реальном выражении увеличение 
должно было составить 600 рублей 
в месяц. Однако не успели старики 

порадоваться такой «щедрости», как 
Минэкономразвития огорошило их 
новой информацией: на самом деле 
в реальном выражении пенсии будут 
не расти, а сокращаться три будущих 
года. 

Читайте 2-ю стр.

ПЕНСИЯМ ПРИКАЗАЛИ НЕ РАСТИ
Выплаты пожилым не будут индексироваться  

три ближайших года 

У «ИВАНТЕЕВСКОГО 
СТРЕЛКА» СЛУЧИЛАСЬ 

ПЕРЕЗАГРУЗКА
15-летний подросток за решеткой играет 

в шашки и жалеет, что раньше  
не обратился за помощью в полицию

Мощнейшая хакерская атака, парализо-
вавшая из-за анонимных звонков о бомбах 
учебные заведения, торговые центры и ад-
министративные здания в десятке россий-
ских городов, не что иное, как новый метод 

дестабилизации ситуации в стране. Об этом 
во вторник, 12 сентября, рассказал «МК» спе-
циалист в области информационной безопас-
ности, ведущий эксперт по конкурентной 
разведке Андрей Масалович. По словам 

эксперта, подобные атаки только усилятся. 
Главным годом для кибертеррористов станет 
2018-й, в который пройдут выборы.

Читайте 3-ю стр.

Пермь. 12 сентября. Школьников после 
поступления звонков о минировании 
либо собирали в безопасных местах... 

...либо эвакуировали и распускали  
по домам.
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БАБЬЕ ЛЕТО УСТАНОВИЛО  
ПЕРВЫЙ РЕКОРД

Температурный рекорд по 
теплу, державшийся с 1932 
года, побила во вторник по-
года в Москве. Это стало воз-
можным благодаря устано-
вившемуся над столичным 
регионом устойчивому анти-
циклону.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, наивыс-
ший показатель термометра 
остановился 12 сентября на 
отметке 26,5 градуса, что 
всего на одну десятую выше 
показателя 12 сентября 1932 
года.

Благодаря мощному греб-
ню повышенного давления, 
который распространился 
далеко на север по терри-
тории Европейской России, 
20-градусное бабье лето 
еще долго будет радовать 
москвичей и жителей Под-
московья своим теплом. 
Сейчас температурный фон 

превышает норму на 5–8 гра-
дусов. Начиная со среды к 
нам приблизится северный 
циклон, которому, даже не-
смотря на осадки, не удастся 
«охладить» горожан — погода 
все равно останется более 
теплой, чем обычно она бы-
вает в сентябре. 

В ночь на четверг, 14 сен-
тября, в столице ожидается 
небольшой дождь при тем-
пературе +13…+15 граду-
сов, по области +11…+16. 
Днем +19…+21 и +16…+21. 
15 сентября ночью в Москве 
прогнозируется +13…+15 
градусов, в Подмосковье 
+11…+16, днем +20…+22 и 
+18…+23 соответственно. 
16 сентября в темное время 
суток в Первопрестольной 
и ее окрестностях ожидает-
ся +7...+12, днем +15...+20. 
17 сентября ночью +7...+12, 
днем +15...+20 градусов.

НА КАРТЕ МОСКВЫ НАШЛОСЬ 
МЕСТО ДЛЯ АРГЕНТИНЫ 

Два сквера и три улицы 
в Москве получат новые 
названия: такое решение 
было принято на заседании 
Московской городской меж-
ведомственной комиссии по 
наименованиям. 

Безымянный сквер на 
Житной улице будет назван 
в честь Аргентинской Респу-
блики. Необычное наимено-
вание связано с тем, что по 
соседству с небольшим объ-
ектом находится посольство 
Аргентины. Дать скверу имя 
республики — ответный по-
дарок этой стране. В марте 
этого года в государстве в 
Южной Америке появилась 
площадь Российской Фе-
дерации, поэтому МИД РФ 
выступил с инициативой 
сделать что-то подобное в 
Москве.

Помимо этого сквер у упра-
вы района Южное Бутово 
теперь будет называться в 
честь советского конструк-
тора стрелкового оружия 
Сергея Симонова. Решение 
увековечить память знаме-
нитого изобретателя было 
принято советом депутатов, 
так как он жил в этом районе. 
Возможно, прогуливаясь по 
улицам, граничащим с этим 
сквером, Симонов и приду-
мал первую автоматическую 

винтовку, противотанковое 
ружье и самозарядный ка-
рабин.

Кроме того, на юго-западе 
новые имена получат и Про-
ектируемые проезды №6085 
и №421. Они будут названы 
в честь советского архитек-
тора Якова Белопольского и 
русского географа Дмитрия 
Анучина соответственно. 
Яков Белопольский известен 
москвичам по таким рабо-
там, как памятник Юрию Га-
гарину на площади Гагарина 
и здание Большого москов-
ского цирка на проспекте 
Вернадского. Отметим, что 
именем Дмитрия Анучина 
уже названо несколько объ-
ектов в столице: НИИ и Музей 
антропологии МГУ, а в Хлеб-
ном переулке на доме 6, где 
ученый жил с 1911 по 1923 
год, установлена мемори-
альная доска.

На юге Москвы безымян-
ную улицу длиной в кило-
метр в районе Шипилов-
ского проезда и Орехового 
бульвара назовут именем 
башкирского поэта Мустая 
Карима. Кстати, в России 
уже существуют семь улиц 
с подобным названием, все 
они находятся на террито-
рии Республики Башкорто-
стан. 

ИСКУССТВОВЕДУ ВЫНЕСЛИ 
ПРИГОВОР ЗА ПЛОХУЮ ПАМЯТЬ 
Условный срок получил 12 

сентября обидчик внучки из-
вестнейшего кардиохирур-
га Владимира Бураковско-
го, друга политика Евгения 
Примакова, по решению Га-
гаринского районного суда 
Москвы. Злоумышленник вы-
звался реализовать одну из 
картин из коллекции медика, 
но попросту похитил ее. 

Как стало известно «МК», 
для продажи картин извест-
ных художников из коллекции 
дедушки его внучка Мария 
Бураковская обратилась к 
28-летнему генеральному 
директору Фонда поддержки 
культуры и искусства «Искус-
ство сейчас» Майку Хоукме-
ну, который представился ей 
знаменитым искусствоведом 
и говорил о своих обширных 
связях в мире искусства. 

В сентябре 2015 года Хоук-
мен по просьбе наследницы 
Бураковского действительно 
продал картину из коллекции 
за 12,5 тысячи долларов (это 
было произведение Роберта 
Фалька «Регистан»). После 
этого наследница попро-
сила оценить три картины: 
«Неоконченный пасьянс» и 
«Валет бубновый» россий-
ского художника, предста-
вителя неофициального 
искусства, одного из клас-
сиков русского авангар-
да Владимира Немухина и 

«Женский портрет» русско-
го художника-авангардиста 
Анатолия Зверева. 

Но, забрав картины в на-
чале октября 2015 года, муж-
чина не торопился отдавать 
владелице за них деньги. 
После переговоров он вер-
нул женщине два произве-
дения, но не мог сказать, где 
находится «Неоконченный 
пасьянс». Хозяйка полотна 
обратилась с заявлением в 
полицию. Уже стражам по-
рядка Хоукмен заявил, что 
не возвращал картину, по-
скольку не мог ее найти и в 
принципе вспомнить, куда 
ее дел. Причиненный соб-
ственнику ущерб эксперты 
оценили в 1,6 млн руб.

Как сообщили «МК» в Гага-
ринской межрайонной про-
куратуре, за мошенничество 
в особо крупном размере суд 
приговорил Хоукмена к 3 го-
дам условно с испытательным 
сроком в течение трех лет и 
штрафу в 500 тысяч руб. 

БАНКИРАМ ЗАПРЕТИЛИ НАВЯЗЫВАТЬ  
ЗАЕМЩИКУ СТРАХОВЩИКОВ 

Вердикт, важный для всех, 
кто покупает машины в кре-
дит, вынес Верховный суд. 
ВС встал на сторону автов-
ладельца, который не захо-
тел оформлять страховку ка-
ско в компании, навязанной 
банком. 

Как стало известно «МК», 
с жалобой на очередной 
произвол банкиров в ВС об-
ратился москвич. Мужчина 
приобрел иномарку в кре-
дит. По условиям договора 
ему надлежало каждый год 
покупать полис каско по ри-
скам «хищение» и «ущерб». 
Причем оформить полис за-
емщик мог не в любой стра-
ховой компании, а только в 
одной из тех, которым банк 
доверяет. Первые несколько 
лет покупатель четко следо-
вал рекомендациям клерков. 
Однако потом вдруг купил 
полис у другого страховщи-
ка. Банкиры моментально 

взбунтовались: заемщи-
ку они прислали гневное 
письмо, в котором сооб-
щили о повышении ставки 
по кредиту на целых пять 
процентов. Автолюбитель 
счел такое отношение вы-
могательством. Он ведь ни 
на день не просрочил покуп-
ку дорогостоящего полиса, 
застраховался в компании 
с лицензией и по всем про-
писанным в кредитном до-
говоре рискам. Чтобы усми-
рить банк, водитель подал 
иск в Бутырский районный 
суд. В нем истец требовал 
вернуть прежние условия 
платежей по автокредиту 
и, кроме того, возместить 
ему моральный вред. Его за-
емщик оценил в 100 тысяч 
рублей. В первой инстанции 
гражданина ждала победа. 
Правда, за нервотрепку ист-
цу было присуждено всего 
10 тысяч рублей. Банкиры 

обжаловали решение в Мос-
горсуде, который полностью 
отказал москвичу в иске. Тот 
пошел искать правды в Вер-
ховный суд. Высшие судьи 
отменили решение апелля-
ции и велели нижестоящим 
инстанциям заново тща-
тельно проанализировать 
непростое дело. Во-первых, 
как говорится в определении 
ВС, суды не разобрались, 
чем плох тот страховщик, 
у которого был приобретен 
последний полис. Ведь сам 
факт того, что его нет в спи-
ске банка, еще не говорит 
о том, что права кредитора 
как-то будут нарушены. Во-
вторых, не получил оценки 
и еще один важный и зло-
бодневный факт. Страховая 
компания, на которую указал 
банк, лопнула. Так что заем-
щику ничего не оставалось, 
как бежать за полисом в дру-
гую фирму. 

АЛКОГОЛЬНЫЕ ПАРЫ ПОМЕШАЛИ  
ПОДПОЛКОВНИКУ РАССМОТРЕТЬ БАЙКЕРА  

Заместитель на-
чальника След-
ственного от-
дела ОМВД 
по Один-
цовскому 
району 
Подмо-
сковья, 
6 сентя-
бря на-
смерть 
сбивший 
байкера 
на Можай-
ском шоссе, 
был пьян. Ме-
дики огласили ре-
зультаты анализа крови 
предполагаемого виновника 
аварии.

Как удалось выяснить «МК», 
42-летний подполковник 
юстиции Дмитрий Федянин 
на автомобиле «Форд Мон-
део» (машина закреплена за 
ГУ МВД РФ по Московской 
области) ехал в сторону цен-
тра. Погодные условия в тот 
вечер были неблагополучные 
— шел мелкий дождь, к тому 
же было уже темно.

На беду у 35-летнего бай-
кера Андрея Живова отвали-
лась пластиковая сумка для 
мотоцикла (так называемый 
кофр). По словам очевидцев-

автомобилистов, 
Живов (кстати, 

на му ж чине 
был светоо-

тражающий 
жилет) 
включил 
левый по-
воротник 
и начал 
прижи-

маться к 
отбойни-

ку, чтобы 
остановить-

ся и поднять с 
дороги аксессу-

ар. Машина, которая 
следовала за ним, стала 

перестраиваться правее. А 
Федянин, напротив, решил 
обогнать этот автомобиль и 
врезался в мотоциклиста. От 
полученных ранений мужчи-
на скончался. 

Автомобилисты, которые 
остановились, чтобы вы-
звать экстренные службы, 
утверждали, что от води-
теля полицейской машины 
пахло алкоголем, а в ба-
гажнике лежал ящик пива. 
С их слов, Федянин после 
ДТП снял и спрятал номера 
машины. О сбитом мотоци-
клисте он не беспокоился — 
следователя больше всего 

волновало, что из-за ДТП он 
лишится своего места. 

Федянин разбил слу-
жебную машину и получил 
в аварии ранения — травму 
головы и живота. Его доста-
вили в 13-ю горбольницу, в 
отделение травматологии. 
Тут взяли анализ крови на 
алкоголь. И на днях стали 
известны результаты экс-
пертизы: в крови опреде-
лили 0,75 промилле.

По факту ДТП возбужде-
но уголовное дело. Скорее 
всего, Федянина уволят из 
полиции — по предвари-
тельным данным, в аварии 
будет признан виновным 
он.

Погибший байкер родом 
из Ульяновской области. По 
словам жены, он ездит на 
мотоциклах с 14-летнего 
возраста. Последний байк 
купил два года назад. Муж-
чина приехал в Московский 
регион на заработки: вме-
сте с коллегами он возво-
дил элитные коттеджи на 
Рублевке. У мужчины остал-
ся 14-летний сын (его вос-
питывает бабушка).

Родные Андрея Живова 
просят откликнуться очевид-
цев происшествия по теле-
фону: 8 (960) 366-17-48.

ВЛАДЕЛЕЦ РУХНУВШЕГО 
КИНОТЕАТРА ЗАВЕРШИЛ СВОЙ 

ОТПУСК НА ДОПРОСЕ 
Хозяина рухнувшего кино-

театра в подмосковной Бала-
шихе задержали полицей-
ские 11 сентября. В момент 
трагедии (напомним, стена 
здания обвалилась 8 сентя-
бря) коммерсант расслаблял-
ся на курорте. Следователи 
планируют ходатайствовать 
перед судом об аресте 39-
летнего мужчины.

Как уже сообщал «МК», в 
результате обрушения кир-
пичной стены двухэтажного 
здания кинотеатра «Союз» на 
улице Фадеева были госпи-
тализированы три человека 
— 7-летний ученик местной 
школы, 58-летний безра-
ботный мужчина и 79-летняя 
пенсионерка. Они пришли на 
ярмарку, которую организо-
вали вблизи реконструируе-
мого строения. Сильнее всех 
пострадал первоклассник: у 
мальчика диагностировали 
открытый перелом левой 
стопы и малой берцовой ко-
сти. Ребенка переправили 
в больницу имени Рошаля. 
Врачи решили попытаться 
спасти конечность ребенку. 
И пока это получается.

Тем временем нашли вла-
дельца здания. Им оказался 
бизнесмен Игорь Тимонин, 
уроженец подмосковной 
Электростали. У мужчины 
бизнес: он покупает пришед-
шие в негодность строения 
и приводит их в нормальное 
состояние (далее коммер-
сант либо продает объект, 
либо сдает его в аренду). 

Этот кинотеатр Тимонин 
купил в 2013 году, он пла-
нировал сделать там что-то 
типа маленького развлека-
тельного центра. Бизнес-
мен, судя по всему, в целях 
экономии нанял дешевую 
рабочую силу — уроженцев 
стран Азии. Рабочие вели ре-
конструкцию с нарушением 
всех норм и правил: место 
не огородили, были снесены 
все внутренние стены, в том 
числе несущие, внутри вы-
рыли котлован. 

В момент ЧП Тимонина 
не было в Московском ре-
гионе — вместе с друзьями 
он отдыхал на российском 
курорте. Жена Ирина в это 
время занималась детьми-
школьниками (их у пары 
двое). К слову, бизнес у Ти-
монина был успешным, так 
как семья живет в роскошной 
квартире в Большом Афа-
насьевском переулке, что в 
районе Арбата.

Следователи связались 
с Тимониным по телефону, 
бизнесмен прервал отпуск 
и 11 сентября вернулся на 
родину. С трапа самолета, 
не заезжая домой, с чемо-
даном в руках мужчина от-
правился на допрос в ГСУ СК 
РФ по Московской области. 
После первых объяснений 
коммерсанта задержали. Ти-
монину предстоит отвечать 
по статье 216 УК РФ («Нару-
шение правил безопасности 
при ведении строительных 
работ»). 

 — столько составит МРОТ с 1 
января 2018 года. «Минималка» 
вырастет на 21,7% по сравнению 
с нынешней ставкой. Как пояснил 
глава Минтруда Максим Топи-

лин, повышение минимального размера оплаты труда до 
уровня прожиточного минимума трудоспособного насе-
ления будет поэтапным. «Законопроект предусматривает 
повышение МРОТ в два этапа: с 1 января 2018 года — до 
85% прожиточного минимума и с 1 января 2019 года — до 
100%», — рассказал министр. Окончательный размер МРОТ 
будет установлен в следующем году исходя из динамики 
прожиточного минимума.

9489 руб.

СЛЕДОВАТЕЛЬ ПОГИБ, ПЕРЕПУТАВ 
ТРАМВАЙНЫЕ ОСТАНОВКИ

Сотрудник СК РФ полковник 
юстиции Владислав Краше-
нинников погиб вечером 11 
сентября, попав под трамвай 
на улице Бауманской.

Как стало известно «МК», 
ДТП случилось в 19.37 на оста-
новке общественного транс-
порта возле дома 5. Водитель 
трамвая №37 Гульназира Хай-
руллина остановилась, чтобы 
высадить-посадить людей. 
Со слов других пассажиров, 
41-летний следователь СК 
Владислав Крашенинников 
во время движения трамвая 
сидел в кресле и дремал. 
Судя по всему, полковник 
юстиции ехал с работы. Муж-
чина — уроженец Астрахан-
ской области, а проживал в 
Домодедове.

Как говорят свидетели, 
Крашенинников находил-
ся в состоянии сильного 

алкогольного опьянения. 
Услышав, что трамвай рас-
пахнул двери, он проснулся, 
вышел на улицу, перешел 
проезжую часть и остано-
вился на тротуаре. Видимо, 
тут он понял, что вышел не на 
своей остановке и неожидан-
но пошел обратно к трамваю, 
желая снова в него сесть.

Однако Хайруллина уже за-
крыла двери и начала движе-
ние в направлении улицы Оль-
ховской. На глазах пешеходов 
и пассажиров следователь СК 
потерял равновесие и стал 
падать. 

Хайруллина тут же нажала 
на тормоза. Но мужчина уда-
рился головой о правый фаль-
шборт трамвая и угодил под 
среднюю дверь. Трамвай про-
тащил пешехода несколько 
метров. От травм он умер до 
приезда «скорой помощи».

«Неоконченный пасьянс».

Погибший 
Андрей Живов.
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Внесу ясность. ОП формирует 
общественные наблюдательные 
комиссии по всей стране, наде-
ляет их полномочиями (выдает 

мандаты). Ну а дальше ОНК вроде как должны 
вести совершенно самостоятельную деятель-
ность. Но в отличие от ОП у ОНК нет ни здания, 
ни даже почтового адреса. Потому казалось 
абсолютно нормальным, когда свои совещания 
члены Общественной наблюдательной комиссии 
проводили в стенах Общественной палаты (ну не 
в ресторанах же или в подворотне собираться 
правозащитникам!). Так было в Москве и прак-
тически во всех регионах.

ОП РФ еще при прошлом составе сама 
любезно предложила использовать ее почто-
вый адрес заключенным для связи с ОНК Мо-
сквы. В итоге сегодня во всех подразделениях 
полиции, в каждом спецприемнике и каждой 
камере в каждом СИЗО Белокаменной висят 
информационные листки, где сказано, что в 
случае нарушения их прав люди могут писать 
на адрес: Миусская площадь, дом 7 (здесь рас-
полагается ОП).

Заключенные из камер, как известно, ни 
позвонить не могут, ни послать весточку о по-
мощи через Интернет. Адвокаты есть не у всех. 
Так что обычный почтовый адрес для многих был 
единственным способом связи с правозащит-
никами. Создавало ли это какие-то проблемы 
для ОП? Сомневаюсь. Общественная палата 
ведь такие письма не регистрировала, не при-
сваивала им номера, не читала их и на них не 
отвечала. Секретарь ОП всего лишь откладывал 
их, а члены ОНК регулярно приходили и заби-
рали. Все было просто и естественно. Примеру 
ОП России последовали и ОП в регионах: они 
тоже разрешили местным ОНК указывать по-
чтовый адрес как способ связи заключенных с 
правозащитниками.

И тут вдруг палата взбрыкнула: мол, «я 
вам не заочница» (для справки: заочницами 
называют женщин, которые переписываются 
с мужчинами, находящимися в заключении). 
«Сообщаем вам о недопустимости использовать 
впредь адрес для корреспонденции, направ-
ляемой в ОНК Москвы, — цитирую обращение 
общественника-чекиста Бочарова, которое он 
направил правозащитникам. — Также просим 
вас не использовать почтовый адрес на бланке 
ОНК».

С начала этой недели нам, по сути, запре-
щено получать письма в адрес ОНК. По всей 
видимости, уже написанные и отправленные 
обращения заключенных будут просто выбра-
сываться сотрудниками ОП. Господин Бочаров 
не оставил нам даже времени, чтобы подыскать 
новый почтовый адрес. А ведь его мало найти — 
нужно изготовить информационные листки для 
размещения на стендах в каждой камере СИЗО 
и в каждом подразделении полиции Москвы 

(для этого, кстати, нужны деньги — тираж нам 
за красивые глазки никто не напечатает). После 
этого требуется еще передать их руководству 
УФСИН Москвы и ГУ МВД по Москве и ждать 
месяца два-три, когда их разместят в камерах. 
Куда все это время будут писать заключен-
ные? Я бы предложила прямо в Кремль. Если 
Общественная палата не хочет даже в руки 
брать «письма счастья из неволи», то, может, 
«за зубцами» примут?

Печально, что, глядя на «старшего брата», 
такому же примеру последовали ОП некоторых 
регионов. Вот, к примеру, ОП Московской обла-
сти также запретила ОНК Подмосковья исполь-
зовать ее почтовый адрес. Ай да общественники, 
ай да «молодцы». Может, Общественная палата 
нового состава пока еще не поняла, для чего 
она и с кем она? Иначе ведь не объяснишь ни 
историю с письмами, ни тот факт, что президент 
Владимир Путин подписал долгожданный закон 
о донаборе в ОНК еще в начале июня, а ОП до 
сих пор не может этот донабор объявить. Меж 
тем во многих регионах правозащитников так 

мало, что они в отдельные СИЗО и колонии до 
сих пор даже не смогли заглянуть. А теперь и 
рассказать в письмах об этом арестанты не 
смогут...

«Не пиши мне письма, не пиши. Мы друг 
другу все давно сказали» — так и вижу за этими 
строчками суровый образ полковника Бочарова. 
Не напоминает ли вам это что-то из прошлого? 
В период сталинских репрессий заключенным 
давали сроки с формулировкой «без права 
переписки» (сокращенно в официальных до-
кументах писали БПП). Один из приказов НКВД 
СССР от 1939 года предписывал на запросы 
родственников о судьбе того или иного рас-
стрелянного отвечать: «Был осужден на 10 лет 
исправительно-трудовых лагерей без права 
переписки». Грустная аналогия. Но я теперь и 
вправду не знаю, что отвечать заключенным в 
камерах на вопрос: «А куда писать, если с нами 
что-то плохое случится завтра?».

Ева МЕРКАЧЕВА,  
первый заместитель  

председателя ОНК Москвы.

ЗАКЛЮЧЕННЫХ ЛИШИЛИ 
ПРАВА ПЕРЕПИСКИ
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Предвыборная пора — очей очарованье! 
Осенний политический сезон, открывающий 
большой цикл президентской кампании, еще 
толком не успел начаться, а на голову измучен-
ного кризисом электората уже полились сладкие 
предвыборные обещания. 

Первое из них заключается в том, что к на-
чалу 2019 года минимальный размер оплаты 
труда (МРОТ) в России правительство доведет 
до прожиточного минимума. Инициатива бу-
дет реализована в два этапа. С учетом того, что 
на сегодняшний день МРОТ составляет 72% от 
«минималки», его с 1 января 2018 года сначала 
доведут до 85%, а еще спустя год — до искомых 
100%. 

Однако не стоит по этому поводу торжество-
вать раньше времени. Дело в том, что разговоры 
о доведении МРОТ до величины прожиточного 
минимума ведутся в России лет этак 25, с зарож-
дения рыночной экономики, а воз и ныне там...

Если же более детально приглядеться к тому, 
что в результате получат люди, то поводов для 
оптимизма становится еще меньше. МРОТ у нас 
нынче 7800 рублей, а прожиточный минимум в 
среднем по стране по итогам второго кварта-
ла 2017 года — 11 163 рубля. Власти обещают 
установить с начала 2018-го МРОТ на уровне 
9489 рублей. С одной стороны, прибавка налицо. 

С другой — как эти цифры ни переставляй, все 
равно очевидно: прожить в нашей стране невоз-
можно ни на 7 тысяч в месяц, ни на 9, ни на 11. На 
эти деньги можно только выживать. 

И, между прочим, число таких выживающих 
в России отнюдь не шуточное — 5 млн человек, 
по оценке социального вице-премьера Ольги 
Голодец. Именно их она отнесла к числу «рабо-
тающих бедных», живущих на одну зарплату, да 
и ту минимальную. 

Главное же, что заставляет усомниться в 
том, что МРОТ через 15 месяцев догонит «ми-
нималку», — отсутствие необходимых для этого 
средств. Государственной казне эти «догонял-
ки» обойдутся в кругленькую сумму — 180 млрд 
рублей в год, по расчетам правительственных 
ведомств. Замдиректора аналитического от-
дела «Альпари» Наталья Мильчакова называла 
«МК» еще более внушительную цифру затрат 
(с учетом всех привязанных к МРОТ социальных 
выплат) — 300 млрд рублей в год. 

В принципе, изыскать такие деньги в казне 
можно. Но проблема в том, что бюджет у нас 
является дефицитным и, по прогнозам Мин-
фина, останется таковым по крайней мере до 
2019 года. А 2017-й он закончит с «дырой» при-
мерно в 2 трлн рублей. Спрашивается, откуда 
брать дополнительные 200–300 млрд, если у 
тебя и так дебет с кредитом не сходятся? По-
ложим, в 2018 году еще можно рассчитывать на 
средства Резервного фонда, заблаговременно 

слитого с Фондом национального благосостоя-
ния. Но дальше и эта кубышка, по подсчетам 
Минфина, опустеет.

В свете этого, пожалуй, можно не сомне-
ваться лишь в том, что первая часть задуманно-
го — довести МРОТ до 85% от минимума — будет 
выполнена, и наверняка средства на эти цели в 
проект бюджета следующего года уже заложены. 
Еще бы: ведь январь 2018-го — это самый разгар 
выборной «лихорадки»! А вот что будет дальше — 
с 1 января 2019 года — большой вопрос. 

Конечно, если к тому времени начнется 
стабильный экономический рост, доходная 
часть бюджета будет увеличиваться и деньги в 
нем найдутся. Но не факт, что этот самый рост, 
только-только проявившийся в этом году, со-
хранится надолго: он в нашей стране, как из-
вестно, зависит от цен на нефть. А тут прогнозы 
не самые радужные: многие и в правительстве, 
и в среде нефтяников уверены, что в следующем 
году баррель подешевеет где-то долларов на 10 
к сегодняшнему уровню. Такой сценарий росту 
отечественной экономики и пополнению бюджета 
уж точно не поможет.

Так что с перспективами МРОТ все просто. 
Будет к 2019 году в стране экономический подъем, 
а в казне — деньги, его доведут до прожиточного 
минимума, не будет — значит, цель снова окажет-
ся недостижимой. Можно не сомневаться, что 
на этот случай многоопытные чиновники какую-
нибудь отмазку придумают. 

РЕПЛИКА
Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 

редактор  
отдела экономики

Пенсионеры для власти — излю-
бленная часть электората. Поэто-
му о повышении пенсий все чаще 
стали говорить как раз перед вы-

борами. Естественно, обещая их поднять. Как 
заявил на днях глава Пенсионного фонда РФ 
(ПФР) Антон Дроздов, пенсии должны вырасти 
уже в этом году. И причем не на 3,8%, как ранее 
планировалось, а на целых 4,5%. Таким образом, 
кошельки российских пенсионеров теоретиче-
ски должны пополниться 600 рублями в месяц. 
Однако кроме как подачкой такую сумму никак 
не назовешь, особенно учитывая, как стреми-
тельно растут цены на продукты.

Впрочем, похоже, что в будущем пенсионе-
рам не придется рассчитывать даже на эти день-
ги. Как ожидает Минэкономразвития, в реальном 
выражении (то есть с учетом инфляции) пенсии 
не будут увеличиваться три года. В 2018 году они 
снизятся на 0,7% и по 0,6% в 2019–2020 годах. 
Именно такие цифры заложены в базовый сце-
нарий, на основании которого готовится бюджет 
на ближайшую трехлетку. 

Сокращение выплат чиновники объясняют 
отказом правительства индексировать выплаты 
работающим пенсионерам, которых сейчас на-
считывается порядка 10 млн человек — почти 
четверть от общего их числа в стране. 

Между тем, как пояснили в Минтруде, 
«норма о неиндексации пенсий трудящимся 
пенсионерам содержится в действующем зако-
нодательстве и вступила в силу уже с 2016 года». 
Поэтому в ведомстве никакой сенсации в воз-
можном сокращении пенсий не видят. 

Кроме того, выплаты «съедят» растущие 
цены. Дело в том, что пенсии увеличивают-
ся на уровень прошлогодней инфляции. А по 
прогнозу МЭР, показатель 2018 года превысит 
величину 2017 года. Вот и получится, что пенсии 
формально увеличат, да только цены от этого 
расти не перестанут, а, наоборот, взлетят еще 
выше, что, собственно, уже наблюдается. По 
данным исследовательского холдинга «Ромир», 
в августе среднестатистический россиян по-
тратил за один поход в магазин 518 рублей. 
Месяцем ранее средний чек обходился на 15 ру-
блей дешевле. 

Таким образом, и рекордная августовская 
дефляция в 0,5%, которой в последнее время 
то и дело хвастались в правительстве, а также 
годовая инфляция в 3,3% были преодолены. 
«Снижение цен на некоторые продукты питания 
было кратковременным явлением, вызванным 
сезоном сбора урожая. Тем временем цены на 
непродовольственные товары росли, и похоже, 
что останавливаться не намерены», — поясня-
ет «МК» председатель комитета Московской 
торгово-промышленной палаты Анна Вовк. 

Кроме того, как предостерегает эксперт, 
к Новому году цены еще больше увеличатся. 
Ритейлеры не упустят шанса поднять ценники 
в преддверии любимого праздника россиян, 
когда те сломя голову закупаются к празднич-
ному столу. Кстати, обещанная в следующем 
году индексация пенсий на 4,5% еще больше 
спровоцирует торговцев задрать цены.

К слову, как предупреждают эксперты, 
в долгосрочной перспективе пострадают как 
раз работающие пенсионеры с низкой зара-
ботной платой. Из-за нехватки средств они 
будут попросту уходить в тень или окончательно 
выходить на заслуженный отдых. 

По словам первого заместителя дирек-
тора Института актуальной экономики Ивана 
Антропова, правительство, лишив индексации 
трудящихся пенсионеров, поступило опромет-
чиво. «Нам обещали, что эти сэкономленные 
бюджетные средства пойдут на повышение 
пенсий остальным пенсионерам. Однако до сих 
пор эти слова остаются только словами», — от-
мечает экономист. 

Как утверждает Антропов, «если уж дей-
ствительно заботиться о пенсионерах, то на-
чинать стоит с поисков источников финанси-
рования для разморозки накопительной части 
пенсии», которую в правительстве обещают уже 
несколько лет подряд. 

Ирина БАДМАЕВА. 

ПЕНСИЯМ 
ПРИКАЗАЛИ 

НЕ РАСТИ
СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ ПЕНСИЯ 

В РАЗНЫХ СТРАНАХ МИРА
(пересчет в рубли по курсу на начало 2017 года)

73 тыс.
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15,5 тыс.
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10 тыс.

8,5 тыс.
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НЕДОСТИЖИМЫЙ МИНИМУМ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Дейн Юн,  
23-летняя житель-

ница Южной Кореи, регулярно 
попадает в поле зрения 
интернет-общественности. 
На сей раз девушка решила 
сделать необычный макияж 
— на каждом ногте присут-
ствует ее автопортрет, а для 
полноты ощущения она ис-
пользовала еще и волосы, 
имитирующие ее собствен-
ную прическу. Ранее Дейн 
Юн уже снискала славу как 
мастер оптических иллюзий. 
Работая визажистом, она 
экспериментировала с ма-
кияжем: например дорисо-
вывая себе пару глаз, кото-
рые были неотличимы от 
настоящих. «Многие сказали 
мне, что я должна удалить 
фото, пока это не стало трен-
дом», — таким шутливым со-
общением она сопроводила 
в микроблоге снимки своего 
нового творения. Но, похо-
же, поздно — поклонники 
Дейн Юн уже начали копиро-
вать ее идею.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ, премьер-министр России:

«Я подписал постановление, которое ограничивает допуск 
иностранной мебели и изделий из дерева при проведении 
государственных закупок».
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Правительство РФ ввело эмбарго на закупку иностранной мебели для государ-
ственных нужд на два года. Цель запрета — развитие отечественного производства 
и повышение конкурентоспособности российской продукции. Ограничение начнет 

действовать с 1 декабря 2017 года, сообщил Медведев. Деревянная и металлическая мебель, 
кухонная мебель, диваны и кушетки с деревянным каркасом, а также шкафы, тумбы, столы и 
прочее попали под эмбарго. Исключение предусмотрено лишь для продукции, произведенной 
в странах Евразийского экономического союза. В Минпромторге считают, что после введения 
ограничений производители из РФ повысят эффективность отрасли на 30% — это дополни-
тельный экономический эффект в размере 10 млрд руб в год. Запрет обеспечит местных 
производителей заказами и регулярными точками сбыта. «Мера должна снизить затраты 
бюджета и, соответственно, высвободить средства для более благородных целей, например 
для роста МРОТ или увеличения соцпособий накануне президентских выборов», — считает 
аналитик «АЛОР БРОКЕР» Сергей Королев.

КАДР

ЦИТАТА

ЕВРОПА

ШОК

ФЕМИДА

ЭВРИКА

ЮБИЛЕЙ

БРИТАНИЯ ПРИНЯЛА «БИЛЛЬ ОБ ОТМЕНЕ ЗАКОНОВ ЕС»

МЭРА БЕЛЬГИЙСКОГО ГОРОДА УБИЛИ НА КЛАДБИЩЕ 

В ИРАКЕ РОССИЯНИН ПРИГОВОРЕН К СМЕРТНОЙ КАЗНИ ЗА ТЕРРОРИЗМ

РОССИЙСКИЕ УЧЕНЫЕ УСОМНИЛИСЬ  
В «НАРУШИВШЕМ ЗАКОНЫ ФИЗИКИ» КИТАЙСКОМ ДВИГАТЕЛЕ

КОБЗОН ПОХВАЛИЛСЯ СЕКРЕТНЫМ ПОДАРКОМ ОТ ПУТИНА 

Власти Великобритании 
сделали очередной шаг в 
рамках так называемого 
Brexit (процесс выхода Со-
единенного Королевства 
из Европейского союза). 
Во вторник, 12 сентября, 
состоялось второе чтение 
«Великого законопроекта об 
отмене» (более известен как 
«Билль об отмене законов 
ЕС»): за документ проголо-
совали 326 парламентариев, 
против — 290. Принятие 
законопроекта ознаменует 
отмену действия на бри-
танской территории закона 
«О Европейском сообществе» 
1972 года (именно он вводил 
в Соединенном Королевстве 
законодательство Евросою-
за). «Гражданам необходимы 
гарантии, что выход из ЕС не 
повлечет за собой неожидан-
ных изменений в законода-
тельстве», — пояснил британ-

ский министр по Brexit Дэвид 
Дэвис. Принятие «Билля об 
отмене» перенесет около 
12 тысяч действующих в ЕС 
законодательных норм в бри-
танское законодательство — 
дабы, по словам премьер-

министра Великобритании 
Терезы Мэй, осуществить 
«правовую преемственность». 
Напомним, что, по имеющим-
ся данным, окончательный 
выход страны из ЕС состоится 
в конце марта 2019 года.

Мэр бельгийского города 
Мускрона Альфред Гаден 
был найден на местном 
кладбище «Люин» с 
перерезанным горлом. 
В ежедневные обязанности 
71-летнего Гадена помимо 
прочего входило открывать и 
закрывать ворота городского 

кладбища, расположенного 
напротив его дома. Именно 
там он и был найден мертвым. 
Полицейские, прибывшие на 
место преступления после 
анонимного звонка, сразу за-
держали подозреваемого. Им 
оказался 18-летний молодой 
человек. Как сообщает фран-

цузский телеканал notélé, 
убийца якобы хотел отомстить 
мэру за смерть своего отца. 
Два года назад Альфред 
Гаден уволил того с работы, 
после чего отец подозревае-
мого совершил самоубийство. 
Правоохранители пока не под-
твердили эту информацию.

В Ираке по обвинению 
в принадлежности к 
группировке «Исламское 
государство» (ИГ — тер-
рористическая организа-
ция, запрещенная в РФ) 
к смертной казни через 
повешение приговори-
ли гражданина России, 
сообщил официальный 
представитель Централь-
ного уголовного суда Баг-
дада. По данным следствия, 

осужденный принадлежал к 
входящему в ИГ формирова-
нию «Аз-Заркауи». Приговор 
россиянину вынесен судом 
первой инстанции, поэтому 
он может быть обжалован. 
Осужденный был задержан 
в ходе операции по осво-
бождению иракского города 
Мосул, после того как у него 
кончились боеприпасы. С 
10 июня 2014 года Мосул 
являлся главным пристани-

щем боевиков ИГИЛ. В июле 
2017 года, после взятия 
города, иракские войска в 
результате спецоперации 
задержали 26 иностранцев, в 
том числе нескольких граж-
дан РФ. Всего же на стороне 
«Исламского государства» 
воюет 4 тысячи выходцев из 
России и 5 тысяч — из стран 
СНГ, официально заявил в 
феврале этого года прези-
дент Владимир Путин.

Китайская государствен-
ная телекомпания CCTV 
обнародовала видеосю-
жет о разработанном в 
КНР новом двигателе типа 
EmDrive. В нем постоян-
ная тяга создается за счет 
накапливаемой резона-
тором энергии колебаний 

микроволн. Во всем мире 
изобретение специалистов 
из Китая сразу же стало 
известно как «нарушающее 
законы физики». Дело в том, 
что принцип его работы, во 
всяком случае, в том виде, 
в котором его представило 
телевидение, противоречит 

закону сохранения энергии 
(согласно которому, в част-
ности, механическая энергия 
не возникает из ничего). 
Отечественные ученые живо 
отреагировали на новость о 
двигателе из КНР. Правда, 
в большинстве своем сочли 
сообщения о разработке 
несоответствующими дей-
ствительности, сославшись 
на то, что законы физики на 
то и законы, что нарушить 
их невозможно. Некоторые 
даже сравнили китайский 
двигатель с гравицапой 
— фантастическим устрой-
ством из культового фильма 
«Кин-дза-дза!», позволяв-
шим совершать мгновенные 
межгалактические перелеты. 
К слову, специалисты из КНР 
утверждают, что их изобре-
тение имеет наибольший 
потенциал именно в космиче-
ской сфере.

Оригинальный пода-
рок (помимо картины 
«Шахтерская песня» 
живописца Александра 
Зеленского) сделал 
Владимир Путин Иоси-
фу Кобзону, поздравляя 
его с 80-летием. «Знаете, 
что мне подарил прези-
дент?» — заинтересовал 
Иосиф Кобзон журналистов 
на пресс-конференции, 
посвященной юбилею и 
предстоящему концерту 

в Кремле, и поведал, что 
во время их встречи Путин 
процитировал эпиграмму 
поэта Александра Иванова: 
«Как не остановить бегущего 
бизона, так не остановить 
поющего Кобзона». «После 
чего вынесли бронзового 
бизона», — рассказал певец. 
Кобзон также заявил, что 
готов стать доверенным 
лицом президента, если тот 
будет участвовать в выборах 
2018 года.

Противники выхода Великобритании из ЕС 
устроили несколько акций на улице во время 
голосования парламентариев.
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Пока объявил о намерении участво-
вать в мартовских выборах лишь 
лидер ЛДПР, но было бы странно, 
если бы своего кандидата не выдви-

нула, например, КПРФ. «Можно ожидать попытки 
парламентских партий навязать президентской 
кампании свою социальную, экономическую 
либо внешнеполитическую повестку», полагает 
политолог, к тому же «после выборов предстоит 
перетасовка правительства, иногда в исполнитель-
ную власть рекрутируются отдельные депутаты, 
как было в свое время, например, с Владимиром 
Мединским, и желающие поучаствовать в этом 
кастинге в Думе наверняка будут».

А политолог Евгений Минченко считает, что 
осенью «парламентские оппозиционные партии 
будут вынуждены больше дискутировать с «Единой 
Россией» просто потому, что в преддверии прези-
дентских выборов им надо как-то продемонстриро-
вать избирателям, что они от нее отличаются».

Комментарии руководства ЛДПР, КПРФ и 
«СР» после региональных и муниципальных вы-
боров 10 сентября показали, что наверняка нам 
гарантировано лишь возобновление набившей 
уже оскомину вечной свары между КПРФ и ЛДПР, 
да еще дружный фронт всех думских партий про-
тив так называемой несистемной оппозиции, в 
которой оппозиция системная наконец распо-
знала заслуживающих внимания и реагирования 
конкурентов. 

В примерной программе законопроектной 
работы на сессию около 130 приоритетных ини-
циатив. Почти все они правительственные. Главный 
документ любой осени, в работе над которым 
участвуют все комитеты и фракции, — бюджет на 
следующую трехлетку. Бюджетный кодекс требует 
от правительства внести его в Госдуму не позднее 
1 октября, а Дмитрий Медведев уже пообещал, 
что случится это 29 сентября. 

Вообще-то главный финансовый план страны 
должен быть всего лишь инструментом реали-
зации экономической, социальной, региональ-
ной и культурной политики, но у нас все иначе. 
С определением направлений развития ясности 
мало, а деньги, которые можно и надо делить (или 
пилить), — вот они. «Принципиальная проблема 
состоит в том, что при обсуждении бюджета у 
нас обсуждаются все проблемы, которые, строго 
говоря, к самому бюджету никакого отношения не 
имеют и должны были бы решаться отраслевым 
законодательством», — признал в разговоре с «МК» 
глава думского Комитета по бюджету и налогам 
Андрей Макаров («ЕР»). 

В этот бюджет, кстати, наверняка придется 
закладывать средства и на «подарки», которые 
главный кандидат в президенты захочет сделать 
избирателям и непременно сделает, ведь три чет-
верти Думы в лице фракции «ЕР» будет работать 
только на него.

Рассмотрению бюджета на 2018–2020 годы 
предшествует утверждение отчета об исполнении 
бюджета страны и бюджетов Пенсионного фонда, 
Фонда обязательного медстрахования и Фонда 
соцстрахования за прошлый год. Впервые при 
обсуждении итогов исполнения бюджетов вне-
бюджетных фондов в зале пленарных заседаний 
право выступления может получить Счетная па-
лата. Закон, расширяющий перечень публичных 
полномочий органа парламентского контроля, 
примут в эту сессию, но ничто не мешает Думе 
дать трибуну Татьяне Голиковой своим решением 
уже сейчас.

Значительную часть депутатского времени 
займут темы, которые остались в наследство от 
весенней сессии. 12 сентября у Госдумы опять 
появились пикеты зоозащитников, требующих 
немедленного принятия закона «Об ответственном 
обращении с животными» — Дума не смогла при-
нять его во втором, решающем чтении до летних 
каникул. Вместе с людьми у здания на Охотном 
Ряду несут вахту собаки… «Есть надежда, что 
все острые вопросы найдут окончательное ре-
шение и документ будет рассмотрен в эту сес-
сию», — осторожно заявил журналистам первый 
вице-спикер Госдумы Иван Мельников (КПРФ). Но 
лишь надежда: в Комитете по экологии и охране 
окружающей среды «МК» сообщили, что в пра-
вительстве так и не нашли решения проблемы 
регистрации животных, без чего законопроект 
невозможно реализовать. 

Новый Таможенный кодекс. Законопроект, 
дающий малым предприятиям право на компен-
сацию вклада в размере 1,4 млн рублей в случае 
отзыва лицензии у банка. Лежащий с 2012 года в 
Думе законопроект «О любительском рыболов-
стве». Завершение работы над пакетом законо-
проектов, позволяющих авиакомпаниям включать 
в «черные списки» дебоширов. Внесенные недавно 
правительственные инициативы о защите прав 
добросовестных приобретателей жилья и запре-
те на территории РФ оборота порошкообразного 
алкоголя. Ужесточение административной от-
ветственности за непредоставление пешеходу 
преимущества на зебре. Изменения в налоговое 
законодательство…

Это лишь некоторые из тем, представленных 
в примерной программе. Все включенные в нее 
законопроекты по ходу дела неизбежно будут 
дополнительно оцениваться Кремлем с точки зре-
ния электорального эффекта. Что-то может быть 
положено под сукно до «после выборов», а что-то 
неведомое — возникнуть неожиданно и сразу 
получить зеленую улицу.

В первый год своей работы избранный в 
сентябре 2016 года депутатский корпус с благо-
словения спикера Вячеслава Володина активно 
вносил изменения в думский регламент: было 
принято 21 постановление об уточнении порядка 
принятия законов, новых требованиях к депута-
там и новых их правах, тогда как с 1998 года по 
июнь 2016 года народные избранники лишь 17 
раз меняли распорядок своей работы. Судя по 
некоторым признакам, корректировка регламента 
будет продолжена.

А на первом заседании Совета Думы решено 
перераспределить полномочия между думскими 
комитетами. Причина — «чрезвычайная загружен-
ность Комитета по госстроительству и законода-
тельству», пояснил «МК» его глава Павел Краше-
нинников («ЕР»). В портфеле этого комитета сейчас 
443 законопроекта (всего на рассмотрении в Думе 
находится 1520). Больше нет ни у кого. И вот во-
просами гражданства и миграции теперь займется 
Комитет по развитию гражданского общества, 
вопросами общественных и религиозных объеди-
нений, выборами депутатов Думы и их статусом 
— Комитет по регламенту и организации работы 
Думы, исполнительным производством — Комитет 
по безопасности и противодействию коррупции, а 
вопросы опеки и попечительства отдают Комитету 
по вопросам семьи, женщин и детей. 

Последний из упомянутых комитетов получит 
мощное подкрепление: в чисто женский до того 
коллектив вольется вице-спикер Сергей Неверов 
(«ЕР»). По-видимому, «партия власти» взяла на 
вооружение советский опыт: как известно, КПСС 
всегда старалась разбавлять гендерно однород-
ные органы власти…

Что ж, Госдума седьмого созыва начала отсчет 
второму году своей работы. Наш самолет пока 
летит. Мотор худо-бедно работает. По салону, 
наплевав на требование пристегнуть ремни и не 
мешать экипажу, бродит депутат Поклонская, и 
никто не осмеливается сделать ей замечание. 

Марина ОЗЕРОВА.
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В Сети набирает популярность видео с 
автовладелицей из Химок, повздорившей со 
смуглолицым гостем столицы. В пылу «дискус-
сии» женщина произносит в адрес южанина 
популярный эвфемизм, обозначающий кусок 
дерева… Ну, вы поняли! 

Даму не успокоило даже то, что ее оппонент 
живет в России, в солнечном Дагестане. Сле-
довательно, ниоткуда и никуда не «понаехал». 
Закончилась перепалка тем, что оскорбленный 
гражданин обратился в полицию. И вроде за-
явление его там приняли. Ролик же собрал за 
неделю почти 500 тысяч просмотров.

Подобные инциденты, участившиеся по 
мере приближения выборов, раздражают и 
озлобляют людей. Многие не стесняются в вы-
ражениях: тот самый «кусок дерева» — это еще 
очень мягкий вариант. Характер и тональность 
высказываний наглядно свидетельствуют: по-
давляющая часть жителей на стороне химчанки, 
причем вовсе не по существу спора, а просто по 
национальному признаку. 

Правда, попадаются иногда и другие, гораз-
до более трезвые мнения. «Межнациональные 
отношения в большой стране — благодатная 
почва для тех, кто хочет нагадить нам всем, не-
зависимо от национальностей. Им нужно создать 
вокруг обстановку вражды, уныния и безна-
дежности. Из-за нашего пассивного отношения 
разным мерзавцам это вполне удается», — пишет 
некий гражданин, спрятавшийся под ником в 
соцсети. 

В силу разных причин люди обостренно 
воспринимают любой инцидент, связанный с 
приезжими. Особенно с кавказцами и жителями 
Средней Азии. В таких случаях всегда существует 
соблазн указать на происхождение «чужака» или 
его религию. Хотя статистика свидетельствует, 
что картину правонарушений в столице и области 
формируют не приезжие. Тех же, кто понимает 
все и адекватно реагирует, не как озлобленный 
обыватель или неуравновешенный человек, не 
так много. И это наша реальность, отражение 
сегодняшней картины мира. Точнее, отсутствия 
этого мира!

В середине 1930-х годов в нашей семье 
воспитывался украинский мальчик Арсений, 
попавший с мамой на Кавказ вместе с беженца-
ми, которые спасались от голода и смерти. Их 
приютила и выходила моя чеченская бабушка. 
Мальчика назвали на местный манер — Арсен. 
Через несколько лет его мама решила вернуться 
на Украину, но Арсен наотрез отказался и остался 
жить на новой родине.

Кстати, в те годы на Северный Кавказ бе-
жали десятки тысяч крестьян из голодающих 
областей России и Украины. Здесь их принимали, 
давали кров, пропитание. Многие оставались 
жить навсегда. И сегодня среди чеченцев и ин-
гушей немало светлоглазых и рыжеволосых 
детей славянского происхождения, потомков 
тех самых жертв голодомора.

А сколько беженцев спасли в годы войны 
в Средней Азии! Только в одном Узбекистане 
оказалось 200 тысяч детей-сирот. Супруги Ша-
махмудовы из Ташкента усыновили 16 сирот, 
среди которых были русские, узбеки, чуваши, 
татары, казахи, евреи. 

Все это, конечно, не отменяет того факта, 
что иные несознательные гости столицы ведут 
себя на улицах вызывающе, порождая недо-
вольство и ответную агрессию москвичей. И 
таких нарушителей действительно следует на-
казывать по всей строгости закона, несмотря на 
былые заслуги предков. Но также недопустимо 
оскорблять всех кавказцев или граждан Средней 
Азии из-за проступка отдельных маргиналов. 
Ведь позитивных примеров доброго отношения, 
взаимопомощи и поддержки гораздо больше! 

Недавно на Кубани русская семья спасла 
чеченца из Ачхой-Мартана. Причем буквально 
от смерти! Жабраил Бакриев, работающий на 
строительстве Керченского моста, отъехав от 
заправки, решил закурить. В салоне мгновен-
но вспыхнул пожар. Оказывается, была утечка 
из газового баллона. В этом огне он вслепую 
остановил машину, но не смог отстегнуть ре-
мень безопасности — мощная струя огня, вы-
рывающаяся откуда-то сзади, обжигала кисти 
рук, словно пламя сварки. Несколько мгновений, 
и случилась бы беда! 

Увидев горящую машину, Константин Гу-
зенко из станицы Новодмитриевская остановил 
машину и вместе супругой Анастасией бросился 
на помощь. Вдвоем они открыли водительскую 
дверь и вытащили его из адского пламени. Хотя 
машина в любой момент могла взорваться! Затем 
потушили огонь, вызвали «скорую» и отвезли по-
страдавшего в Краснодарский ожоговый центр. 
Словом, спасли ему жизнь. Позже навещали 
Жабраила в больнице, созванивались с ним, 
поддерживали, пока не вылечился.

А сколько раз уроженцы степей и гор, ри-
скуя собственной жизнью, спасали других во 
время пожаров и других ЧП! Марат Рахметов 
был единственным сыном декана факультета 
Дагестанского педагогического университета 
и учительницы географии. Два года назад он 
погиб в Загорске, выручая тонущих в воде вось-
миклассниц Юлию Аникьеву и Репсиме Керогян. 
Однако никто не позвонил в далекий Дагестан, 
не встречался с отцом, прилетевшим забирать 
тело сына, не вручал материальную помощь. 
Безутешным родителям отправили просто пись-
мо о том, что их сыну посмертно присужден по-
четный знак «Благодарю». Наверное, посчитали 
казенную бумажку достаточным утешением для 
двух пожилых людей, оставшихся на старости 
лет без единственного сына...

Уверен, не умеющий плавать Марат Рах-
метов меньше всего думал о том, ради кого он 
рискует жизнью, какой национальности девчон-
ки, которых затягивает водоворот. Он просто 
бросился на помощь. А в это время на берегу 
лежали десятки отдыхающих загорцев, которые 
не повернули головы, чтобы помочь тонущим. 
«Для меня он более русский, чем все остальные! 
Настоящий герой! Не задумываясь о последстви-
ях, спас две жизни ценой своей собственной. 
Вот он и есть настоящий Дагестан! Соболезную 
родным!» — так написал в комментариях к статье 
один из москвичей. 

Однако героическая и печальная история 
Марата Рахметова не получила должного резо-
нанса. Так же как и случай с другим дагестанцем, 
Рашидом Салахбековым, который погиб, спасая 
тонущую девушку в Серебряном Бору. Как и ге-
роическая история 18-летнего чеченца Шамиля 
Манаева, утонувшего в Тюмени, спасая своего 
университетского товарища Игоря. Президент 
России Владимир Путин наградил его медалью 
«За спасение погибавших» — посмертно. 

Более чем уверен, что передачи на ТВ с 
подробными рассказами о мужестве и подви-
гах представителей разных народностей, спа-
сающих друг друга в беде, имели бы рекордные 
рейтинги. Люди умеют ценить настоящие герои-
ческие поступки! 

Но, увы, они неинтересны СМИ. Пресса 
предпочитает смаковать факты, в которых проти-
вопоставляются и стравливаются представители 
одних наций с другими. Подобные истории вы-
зывают у зрителей шок и трепет, что и требуется. 
А насколько все этично или нравственно, теле-
продюсеров волнует меньше всего. 

Не так давно страна наблюдала шокирую-
щие кадры убийства Андрея Драчева, чемпиона 
мира по пауэрлифтингу. В течение целого часа 
тему обсуждали в прайм-тайм в эфире популяр-
ного ток-шоу. И все время показ сопровождал 
ролик, где некий Анар наносит тяжелые удары 
лежащему на асфальте чемпиону. Кадры идут 
фоном, но удары реальные и жестокие! Ролик 
крутят снова и снова, снова и снова! Какое же-
лание вызовет подобный просмотр у молодых 
людей, особенно с подвижной психикой? Ото-
мстить, завалить какого-нибудь нерусского, так 
же как они — Андрея…

А ведь с демонстрацией фактов, вносящих 
раскол в общество, нужно быть крайне осмо-
трительными. Нельзя акцентировать внимание 
на национальности и вере правонарушителей, 
потакая инстинктам масс. Целенаправленно 
уводить недовольство людей в сторону «по-
наехавших» бедолаг с метлами и совками! Тех 
самых, что вылизывают московские дворы и 
тротуары. Летом собирают мусор, а зимой снег, 
чтобы москвичи в сверкающих штиблетах могли 
садиться в свои «мерсы», отправляясь утром на 
работу в светлый и чистый офис. 

Конечно, проще свалить все беды на при-
езжих, вместо того чтобы платить гражданам 
хорошую зарплату и обеспечивать достойную 
жизнь, предоставлять качественное образование 
и медицину, а старикам — достойную пенсию. 
Да и просто обеспечивать безопасность на до-
рогах и улицах — без пьяных прокуроров или по-
лицейских, вороватых силовиков, без бандитов 
и расистов! Уверен, такие порядки поддержат 
не только этнические русские, но и таджики 
с киргизами, да и все уроженцы северного и 
южного склонов Кавказского хребта!

Популярные же в определенных кругах ло-
зунги «Россия для русских», или «Москва для 
москвичей» устарели и становятся просто опас-
ными! Демографическая картина столицы, да 
и всей нашей страны, меняется. И пора искать 
новую идею, которая позволила бы гражданам 
сближать свои позиции. То есть объединяться 
друг с другом, а не наоборот. 

ЗАВАЛИТЬ НЕРУССКОГО...

СЕГО ДНЯ
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Недовольство людей уводят в сторону гастарбайтеров с метлами

Саид БИЦОЕВ, журналист

Лидер «Левого фронта» Сергей Удаль-
цов, депутат Госдумы от КПРФ Сергей 
Шаргунов, «узники Болотной» Леонид 
Развозжаев и Ярослав Белоусов при 
участии адвокатов и правозащитни-
ков провели пресс-конференцию, на 
которой объявили о начале кампании 
в поддержку амнистии к 100-летию 
Октябрьской революции. 

С момента освобождения Сергей Удаль-
цов все более внятно демонстрирует свой 
политический курс. В данном случае речь идет 
о тесном взаимодействии с парламентскими 
«левыми» и о конкретной повестке, которая 
если и была у Удальцова до посадки, то теря-
лась на фоне активных протестных действий. 
Теперь же он делает упор на предложение кон-
структивных мер, апеллируя к вопросам, о ко-
торых знает не понаслышке. Еще на первой его 
пресс-конференции сразу после освобожде-
ния из колонии в глаза бросалось, что именно 
судьба заключенных и ситуация в российских 
тюрьмах — темы, в которых Удальцов не просто 

ориентируется исходя из собственного опыта, 
но и может представить их как основную часть 
его будущей политической программы. 

Что касается Шаргунова, его можно на-
звать связующим звеном между несистемны-
ми и думскими «левыми», поэтому в связке с 
Удальцовым они образуют вполне внятный 
тандем. Другое дело, сработает ли идея с 
амнистией, приуроченной к событиям 1917 
года, с учетом того, что действующая власть 
свою «преемственность» от большевиков не 
провозглашает и закреплять за годовщиной 
революции статус официального народного 
торжества (подразумевающего объявление 
в его честь амнистии) вряд ли станет. 

Как отмечают организаторы пресс-
конференции, только в минувшем году по 1-й 
части статьи 158 УК (за мелкие кражи) было 
осуждено 33 тысячи человек. Один из приме-
ров подобных преступлений привел Шаргунов: 
«Многодетный отец, в одиночку растящий сво-
их чад, получил реальный срок за то, что украл 
в супермаркете несколько плиток шоколада и 

два флакона с шампунем». 
По его словам, сейчас в следственных 

изоляторах находится около 100 тысяч че-
ловек. Еще 650 тысяч уже осуждены. «Это 
огромные цифры. Зачастую людей на противо-
правные действия толкают социальные обстоя-
тельства, прежде всего нищета», — говорит 
коммунист.

Он уверен, что юбилей революции — это 
«повод подумать о том, как важно, чтобы госу-
дарство проявляло милосердие, адекватность, 
человечность». Воспользуется ли им государ-
ство — вопрос спорный. Впрочем, Удальцов 
считает, что повод сработает.

Организаторы кампании, которые сфор-
мировали оргкомитет движения «За широкую 
амнистию», предлагают освободить из заклю-
чения тех, кто осужден не по особо тяжким 
преступлениям, а также тех, кому на момент 
объявления амнистии осталось отбывать ме-
нее года.

Также они предлагают принять закон, при-
равнивающий день, проведенный в СИЗО, к 
двум дням в колонии-поселении.

По словам Удальцова, воплощение таких 
инициатив позволит вернуться домой уже в 
этом году десяткам тысяч людей, не являю-
щихся злостными преступниками, которые 
отбыли большую часть наказания.

Свое предложение члены оргкомитета на 
днях передадут в Госдуму.

Анастасия РОДИОНОВА.

ИНИЦИАТИВА

АМНИСТИЯ В ЧЕСТЬ РЕВОЛЮЦИИ
Левые предлагают амнистировать заключенных в честь 
100-летия прихода к власти большевиков

Сын лидера ЛДПР Игорь Лебедев 
заявил, что детям с инвалидностью 
лучше вообще не появляться на свет.

Лебедев посмотрел видео о девочке, 
родившейся без рук, после чего написал в 
комментариях к твиту перепостившего этот 
ролик заместителя председателя Банка Рос-
сии Александра Торшина: «Зачем таким детям 
разрешают появляться на свет, ведь это му-
ченик, а не жизнь?! Современная медицина 
определяет патологию заранее. Омерзитель-
но, когда такие мучаются, а не живут».

Судя по всему, господин Лебедев и в 
самом деле полагает, что люди вправе опре-
делять, кому появляться на свет, а кому не 
стоит. Наконец богатый и знаменитый человек 
озвучил мысль, которая то там, то сям проры-
вается в речах сильных мира сего: инвалиды 
не нужны. На них неприятно смотреть. Почему 
бы не воспользоваться благами цивилизации 
и последними достижениями медицины и не 
решить вопрос раз и навсегда?

И слово «омерзительно» не случайно со-
рвалось с языка Лебедева. Это не потому, что 
он торопился поделиться наболевшим, — это 
слово очень точно выражает его ощущение: 
у людей, которые живут на острове Везения, 
просто нет никаких сил смотреть на увечных. 
Они портят картину мира.

Когда тяжело больные люди мучаются, 
это действительно омерзительно. Потому что 
современные достижения медицины позволя-
ют сделать превосходные протезы, провести 
операцию, о которой еще несколько лет назад 
не приходилось и мечтать, пересадить печень, 
почки, сердце, спасти от рака, изменить ка-
чество жизни людей, больных редкими забо-
леваниями, требующими немыслимо дорогих 
лекарств… Но только социально ответствен-
ные государства осознают, что не помогать 
терпящим бедствие людям, которым можно 
помочь, — это омерзительно.

А у нас свои порядки. И если Государ-
ственная дума примет закон о запрещении 
инвалидов, о запрете на инвалидность, это 
будет прорыв.

Во-первых, знатная экономия. Ведь ле-
карство для больных, к примеру, мукополи-
сахаридозом (синдром Хантера) — одно из 
самых дорогих в мире. Российских детей с 
таким заболеванием чуть больше двухсот, а 
денег на их лечение требуется не передать 
сколько. А они очень непривлекательные и ра-
ботать никогда не смогут. Деньги на ветер!

Во-вторых, инвалидам не придется да-
вать квартиры, за которые в Москве давно 
убивают.

В-третьих, множество людей, понапрасну 
гробящих свою жизнь на уход за убогими, 
смогут наконец пойти на работу и принести 
пользу обществу.

Но, знаете, есть болезни, которые и в 
самом деле не лечатся. И если подсчитать, 
сколько среди нас равнодушных, получится 
куда более устрашающая цифра, чем цена 
на лекарство от орфанных болезней. И имен-
но равнодушие — причина всех наших бед. 
А желание помочь терпящему бедствие — 
единственное лекарство от погибели. И еще 
неизвестно, кто в ком больше нуждается: 
больной в здоровом или здоровый в больном. 
А на самом деле — известно. Потому что пока 
мы чувствуем чужую боль, мы можем все. А 
когда перестаем чувствовать — мы ничего 
не можем. Разве что через силу проглотить 
бутерброд с черной икрой…

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.

«ЗАЧЕМ ТАКИМ 
РАЗРЕШАЮТ 
ПОЯВЛЯТЬСЯ  
НА СВЕТ?!»
Вице-спикер Госдумы 
омерзительно высказался  
о безруком ребенке

РЕПЛИКА
Ольга  

БОГУСЛАВСКАЯ,
обозреватель

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Напомним, в тот вечер компания дачников 
собралась на участке одного из погибших, 
чтобы пожарить шашлык. В разгар вечеринки 
на огонек заглянул местный электрик Сергей 
Егоров, завязалась словесная перепалка. 
Что именно спровоцировало мужчину, сей-
час установить сложно. Выжившие свидетели 
утверждают, что спор завязался из-за службы 
в армии. Якобы Егоров пытался убедить всех, 
что служил в воздушно-десантных войсках, но 
при этом не мог назвать ни номера части, ни 
даже города, где проходил службу. По версии 
самого подсудимого, в компании начали под-
трунивать не только над его армейским про-
шлым, но и над невысоким ростом, называли 
«мелким», говорили, что он «из себя ничего 
не представляет». И как итог — вытолкали за 
забор участка. 

Электрик пошел домой, а вернулся уже 
с карабином. Как Егоров заявил во время до-
проса, изначально он хотел просто попугать 
обидчиков. Придя на участок во второй раз, 
он наставил «Сайгу» на собравшихся, пере-
дернул затвор (якобы «для эффекта») и велел 
всем извиниться за свои слова. Но мужчины 
вместо этого сгруппировались вокруг него. 
«Тогда я выстрелил. Убивать не хотел, так по-
лучилось». В своих показаниях Егоров уверя-
ет: даже после первого выстрела в хозяина 
участка Славу Савельева мужчины в компании 
не восприняли его всерьез. Это больше всего 
якобы и задело «стрелка». Он начал палить по 
всем без разбора. 

Сколько времени продолжалась бойня, 

не помнит. Прежде чем выстрелить в Олега 
Демченко, заставил его копать могилу. За-
тем стащил все трупы в один дом, снял с них 
одежду. Тело одной убитой затолкал в багажник 
машины...

Выжить удалось трем членам компании: 
двое спрятались в соседнем доме, Марина 
Коныгина, девушка хозяина участка, успела 
скрыться под одеялом. Оттуда она и вызвала 
полицию. 

Судебное следствие прошло в кратчайшие 
сроки — всего за четыре заседания. Да и выяс-
нять было особенно нечего, тем более Егоров 
изначально признавал вину. В зале суда он был 
немногословен. Участникам процесса прихо-
дилось вытягивать из него каждое слово. 

— Ссора возникла из-за службы в ар-
мии? — спросил на одном из заседаний 
прокурор.

— Возможно, пути Господни неисповеди-
мы, — отвечал Егоров.

— Зачем вы вернулись на участок с 
ружьем? 

— Так должно было произойти, — кинул 
еще более абстрактный ответ подсудимый. 

И лишь когда на предпоследнем засе-
дании электрику предложили обратиться к 
родным убитых, он разразился тирадой: 

— Такой мрази и твари, как я, нет про-
щения. Но я все-таки прошу прощения у вас. 
Готов кровью искупить свою вину. Пути Го-
сподни неисповедимы. Если хотите, попро-
сите президента вернуть смертную казнь, я 
не возражаю...

Родные убитых присутствовали почти на 
всех заседаниях. В зал они заходили, держа 
в руках портреты своих расстрелянных род-
ственников. «Пусть взгляд людей, которых 
он лишил жизни, сопровождает его всюду...» 
Почти все потерпевшие заявили гражданские 
иски о возмещении морального вреда. Общая 
сумма, которую потребовали с Егорова, — 
10,5 миллиона рублей. 

Хотя и миллион из этих денег обвиняемый 
вряд ли погасит. На суде стало известно, что у 
Егорова есть несовершеннолетняя дочь, кото-
рую последние полтора года он не видел и по-
ложенных алиментов ей не платил. Московская 
квартира, в которой проживает престарелая 
мама электрика, переписана на брата. Не смог 
прояснить судьбу гражданских исков и адвокат 
Егорова, Тимофей Щербаков. 

— Что вы у меня спрашиваете, посмотрите 
в Уголовно-процессуальном кодексе, — резко 
сказал защитник и бросил трубку. 

Приговор огласили во вторник вечером. 
Он был предсказуем, даже сам подсудимый не 
ожидал иного вердикта. «Терять мне нечего, я и 
так знаю, что мне пожизненное дадут», — ска-
зал он на одном из заседаний. Так и вышло. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

В день вынесения приговора Сергей Егоров еще раз попросил 
прощения у родных убитых им людей

ПРОЦЕСС

Выборы муниципальных депутатов в 
Москве оппозиция провозгласила своим  
триумфом. Правда, еще до объявления 
результатов голосования оппозиционе-
ры между собой перессорились. Лидер 
«объединения демократов» Дмитрий Гуд-
ков и глава московского «Яблока» Сергей 
Митрохин из потенциальных соратников 
стали политическими противниками.

Как только выборы в муниципальные советы 
закончились и успех «объединенных демократов» 
стал очевиден (они получили 226 мандатов), Дми-
трий Гудков и глава его штаба Максим Кац заявили, 
что начинают подготовку к мэрским выборам. 
Гудков намерен составить конкуренцию Сергею 
Собянину и уверен, что, хотя лояльных депутатов 
от оппозиции для прохождения муниципального 
фильтра недостаточно, его могут поддержать 
единороссы, которые далеко не всегда довольны 
действиями нынешнего градоначальника. В выбор-
ной гонке отставной эсер собирается участвовать 
от партии «Яблоко». 

И все бы ничего, вот только «Яблоко» уже 
обозначило предварительную кандидатуру на эту 
позицию. Речь идет о главе столичного отделения 
Сергее Митрохине, который не готов уступать это 
место «младшему товарищу». Гудков же надеется, 
что с Митрохиным он «достигнет взаимопони-
мания» и «пойдет единой командой». На вопрос 
«МК» о том, как он намерен улаживать возникшие 
с Митрохиным противоречия, Гудков ответил, что 
это задача партии «Яблоко».

«Я в свою очередь сейчас займусь созданием 
структуры, которая будет способна провести очень 
яркую наступательную кампанию. Если Митрохин 
захочет помогать нашей кампании, войти в коман-
ду, я буду очень рад», — заявил он.

Менее политкорректно повел себя Максим 
Кац. Он прямым текстом заявил, что Митрохину 
пора бы покинуть насиженный пост и передать 
московское «Яблоко» более эффективным управ-
ленцам, имея в виду себя самого.

«МК» спросил у Митрохина, согласен ли он с 
таким положением дел; в ответ тот отметил в дей-
ствиях политического тандема «подростковую не-
зрелость». В его понимании предложения покинуть 
свой пост в «Яблоке» и стать «вице-премьером» при 
Гудкове несколько диссонируют друг с другом.

«Вот такой уровень политического интеллекта 
у Дмитрия и его команды, — говорит Митрохин. — 
Мы люди ответственные, мы персонажей с таким 
«ветром в голове» выдвигать не можем. 

Я считаю, что ему еще рано выдвигаться на 
этот пост, — подчеркнул Митрохин, — он практи-
чески никогда не занимался московскими вопро-
сами, совершенно в них некомпетентен. И кроме 
того, он никогда фактически ни в чем не помогал 
москвичам», — отметил Митрохин. 

По его словам, главную роль на муниципаль-
ных выборах играло все же «Яблоко», а Гудков 
«устраивает на этом чересчур большой пиар лично 
себе».

«Я буду выступать против его выдвижения», 
— заявил политик.

Мы напомнили Дмитрию Гудкову заявление, 
сделанное им после выборов, о том, что он готов 
предложить Митрохину пост вице-мэра в случае 
своей победы. На что экс-депутат отметил, что это 
было скорее озвученным вариантом возможного 
взаимодействия в дальнейшем. 

Центральное руководство «Яблока» конфликт 
между своими потенциальными кандидатами не 
комментирует. По словам председателя партии 
Эмилии Слабуновой, она выражает благодарность 
команде Дмитрия Гудкова и ему лично за работу, 
проделанную в ходе избирательной гонки. Во-
прос же о выдвижении кандидата в мэры «будет 
решаться демократическим путем».

Анастасия РОДИОНОВА.

Дмитрий Гудков и Сергей 
Митрохин борются за пост 
кандидата в мэры Москвы
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Напомним, что в ряде крупнейших 
городов России из-за анонимных 
звонков о заложенных бомбах (они 
стали поступать еще в понедельник 

вечером) начали проводить массовые эвакуации 
людей. «Жертвами» кибертеррористов оказались 
школы, вузы, вокзалы, административные здания, 
торговые центы Брянска, Владивостока, Магадана, 
Омска, Перми, Рязани, Уфы, Челябинска, Южно-
Сахалинска.

Уже сейчас можно констатировать, больше 
всех досталось Перми. Во вторник утром там были 
эвакуированы свыше 5,7 тысячи человек. По пред-
варительным данным, эвакуация проводилась 
в десяти школах, Пермском госуниверситете, 
нескольких торговых центрах, на автовокзале, 
вокзале «Пермь-2» и в жилом доме.

«Школьники возвращались 
домой пешком, в транспорт 
бесплатно не пускали»

Жители городов, которые оказались под при-
целом телефонных террористов, рассказали, как 
переживали ЧП. 

Пермь. 12 сентября в городе было эвакуи-
ровано порядка сорока объектов — десятки школ, 
два вокзала, мэрия, департамент имущественных 
отношений, торговые центры. 

— Когда эвакуировали первую школу, никто 
не обратил внимания, подумали, какой-то ученик 
шутит, — делится житель Перми. — На второй 
звонок «террориста» тоже не обратили внимания. 
Но когда в Сети стала распространяться инфор-
мация о десятках учебных заведений, началась 
паника. Родители срывались с работы, бежали 
в сады, в школы забирать детей. У нас холодно, 
дождь, ветер, а учеников выводили на улицу без 
верхней одежды, денег, сумок. Хорошо, если ро-
дители смогли забрать ребенка на машине, а у 
кого не было такой возможности, те дети шли 
домой пешком, без теплой одежды, кондуктор 

в общественном транспорте не разрешал ехать 
бесплатно. 

Одна из учениц оставила комментарий на 
своей страничке в соцсети: «К сожалению, я как 
раз из этой школы, которую эвакуировали. Учусь 
в 7-м классе. Первая смена. Была алгебра, нам 
сообщили, что началась учебная тревога. Это 
часто бывает. Но раньше больше чем на 5 минут 
мы на улице не задерживались. В этот раз нам 
сказали идти в соседний детский сад. Мы спра-
шивали у нашей классной руководительницы, 
что случилось? Она сказала, что учебная тревога 
у МЧС. Около школы стояли пожарные машины, 
МЧС, «скорая помощь», а также дороги перекрыли. 
Ученики были без верхней одежды, а большинство 
без рюкзаков. Примерно полтора часа мы провели 
в детском саду. Вход в школу сказали, что будет 
закрыт до вечера».

Новость о массовой эвакуации взорвала 
соцсети.

«Прошел слух, что военные отрабатывают не-
штатные ситуации в условиях реального времени. 
Но почему же нас не предупредили?»

«Официальной информации нет. По теле-
визору ничего не говорят. Весь город перекрыт. 
Пробки дикие. На работу не попасть. Кто доехал 
на службу, не могут теперь уехать».

«Про детские садики ничего не известно. Я 
до сих пор с таблетками от сердца в руках сижу. 
Вы хоть представляете, скольким людям плохо 
стало в эти дни?».

«У меня у мамы случился сердечный приступ 
из-за этих сообщений. Я сама с лекарствами в 
руках сижу до сих пор. Позвонили в «скорую», 
там сказали, ждать врачей придется долго. Все 
работают на эвакуации». 

«Паника в городе поднялась быстро».
«Движение электричек на время остановлено. 

Вокзал проверяют. Ума не приложу, как добраться 
на автобусе до города». 

«Я работаю в ТЦ, который тоже «заминирова-
ли». Нас всех вывели на улицу. Одеться не успели. 
Мерзнем уже второй час».

«Колизей Синема» эвакуировали. Пришли в 
кино, только сели — и информация об эвакуации. 
Деньги за билеты вернут?».

Ставрополь: 11 сентября эвакуировали ад-
министрацию города, краевую думу, торговые 
центры, школы, университеты и общежития. 12 
сентября атаки на город продолжились — об этом 
первые сообщили пользователи соцсетей: «Рынок 
Брусневский. Оцепление из-за подозрительной 
сумки», «На Перспективном 6 пожарных машин, 
«скорая» и МЧС. Причина находится в подвале 
здания».

И снова просматриваем соцсети горожан:
«Жуткая паника была 11 сентября, во вторник 

ситуация уже поспокойнее, люди будто стали при-
выкать, — рассказывает житель Ставрополя. — Я 
присутствовал, когда искали взрывное устройство 
в магазине, который располагается в жилом доме. 
Жильцов эвакуировать почему-то не стали. Я же 
работаю в том самом магазине, куда поступил 
анонимный звонок. Провел на улице 4 часа, пока 
два сотрудника охраны ждали кинологов. На во-
прос «Почему так долго никого нет?» — мне спо-
койно отвечали: «На всех ищеек не хватает, ждем 
специалистов в порядке очередности — сейчас 
две школы и ТЦ проверят, потом сюда приедут». 
Затем я поинтересовался: «Почему не предупре-
ждаете жильцов?». И услышал: «Вы что, не поняли, 
это разводка такая. Кто-то решил развлечься. Для 
проформы проверить надо ваш магазин, насчет 
эвакуации народа приказа не поступало».

Вот как описывали ситуацию ставропольцы 
в соцсетях: 

«Весь город на ушах. Бегут в одно место, как 
бы в другом не бахнуло. Квест какой-то».

«Реально не смешно, как детей завтра в школы 
и садики отпускать?»

«ЯБЛОКО» РАЗДОРА
ОППОЗИЦИЯ

ЧП

«Весь город переворошили, неужели нельзя 
оперативно вычислить звонившего?»

«Столько звонков в один день. Невольно на-
прашиваются мысли о том, а не пациент ли пси-
хушки звонит?»

«Страшно».

«Эти атаки носят 
политический характер»
По словам ведущего эксперта по конкурент-

ной разведке Андрея Масаловича, побеседо-
вавшего во вторник с «МК», все эти атаки носят 
политический характер.

— Ни одной стране в наше время не нужен 
конкурент. Любая страна будет жить спокойно 
рядом с соседом, только если он больной, слабый 
и зависит от других. Прямая война сегодня невоз-
можна, на первый план выходит так называемая 
война кошельков... Если вы заметили, с помощью 
Интернета гораздо легче дестабилизировать 
обстановку, чем ее удержать. Другими словами, 
с помощью Интернета можно легко сместить по-
литика, заблокировать шахту, вывести народ на 
улицы, повлиять на исход выборов и т.д. Полигон 
для этого зреет — в 2018 году у нас будут выбо-
ры президента, — рассказал эксперт, добавив, 
что в первую очередь будут делаться ставки на 
молодежь.

— Будут отлаживаться через соцсети ме-
ханизмы влияния на молодежь и подростков. 
Будет делаться все, чтобы они выходили на улицы, 
вступали в драки с полицейскими, лезли куда не 
надо. Вместе с тем будут проверять «на зубок» 
все места, где малыми силами можно добиться 
максимальной дестабилизации. Это аэропор-
ты, вокзалы... Масса мест, где можно вызвать 
локальный хаос. Нужен всего один анонимный 
звонок. При этом можно нагнать ореол таинствен-
ности, чтобы не было понятно, какая конкретно 
сила за этим стоит. Можно сделать так, чтобы это 
продолжалось достаточно долго, и дать понять, 
что так просто ситуацию не оставят. О способах 
я, понятное дело, говорит не стану, — сказал 
специалист.

Что же касается последней атаки на россий-
ские города, то за этим, уверен Масалович, стоят 
политические силы.

— Я не считаю, что это были какие-то раз-
розненные силы. Хакер-одиночка, как правило, 
преследует экономический интерес. Крайне ред-
ко встречаются политически мотивированные 
хакеры-одиночки. Эта романтическая эпоха уже 
прошла. Мы же видим результат действия скоор-
динированной, социально ориентированной по-
литической силы, как мне кажется, не российского 
происхождения. Или российской, но купленной, 
— пояснил собеседник «МК». 

По словам эксперта, расслабляться не стоит. 
В предвыборный год и тем более в 2018 году по-
добные атаки только усилятся.

— В медийном пространстве сейчас если не 
каждый день, то раз в неделю будут появляться 
информационные поводы, связанные именно с 
такого рода попытками дестабилизации. Будет 
происходить что-то, из-за чего много людей сразу 
почувствуют себя некомфортно... Сейчас можно 
говорить о том, что мы столкнулись с абсолютно 
новым приемом дестабилизации обстановки. 
Хотя массовую российскую аудиторию начали 
пробовать раскачивать не в этом году.

Следственным комитетом возбуждено уго-
ловное дело по фактам заведомо ложных со-
общений об актах терроризма. Преступления 
объединили в одно производство. Впрочем, мак-
симальное наказание, которое грозит злоумыш-
леннику, — лишение свободы на три года.

Ирина БОБРОВА, Дарья ФЕДОТОВА. 

ТЕЛЕФОН МАССОВОГО ПОРАЖЕНИЯ

В Тверском суде вынесли приговор «редкинскому стрелку» Сергею Егорову, 
в ночь на 4 июня расстрелявшему девятерых дачников в садоводческом то-
вариществе под Тверью. 45-летнего электрика приговорили к пожизненному 
лишению свободы. Первые пять лет он будет отбывать наказание в тюрьме, 
оставшийся срок — в колонии строгого режима. 

ПОЖИЗНЕННОЕ  
БЕЗ СНИСХОЖДЕНИЯ
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Звонки телефонных 
террористов парализовали в 

том числе работу вокзалов.
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Овчинка выделки не стоит
Новые американские санкции против нашей 

страны, которые касаются ограничений в поддерж-
ке и финансировании российских нефтегазовых 
проектов и конкретно газопровода «Северный 
поток-2», поставили Европу в изрядное затрудне-
ние. Объявляя в 2014 году первые антироссийские 
санкции после присоединения Крыма, Вашингтон 
и Брюссель выступали единым фронтом. ЕС даже 
не смутили контрмеры России по ограничению 
импорта европейского продовольствия. По сло-
вам финансового аналитика FxPro Александра 
Купцикевича, первоначально Европа получила 
дефляционный импульс и цены на санкционные 
продукты начали снижаться из-за роста пред-
ложения на внутреннем рынке.

Однако уже очень скоро Старому Свету при-
шла пора считать убытки. Как отмечает фран-
цузский исследовательский центр по мировой 
экономике CEPII, только за первый год торговой 
войны страны ЕС лишились примерно $60,2 млрд. 
Максимальные недополученные доходы оказались 
у немецких поставщиков — каждый месяц они те-
ряли $830 млн. За ними шла Украина с месячными 
убытками в $450 млн. Далее следуют Польша, 
Нидерланды и Франция — по $200 млн в месяц.

«Потом были найдены новые рынки сбыта и 
частично сокращено производство», — отмечает 
эксперт. Тем не менее за три года противостояния, 
по оценке специального докладчика Совета ООН 
по правам человека Идриса Джезайри, который 
отвечает за вопросы негативного воздействия 
односторонних принудительных мер, европейские 
государства, наложившие на Москву санкции, 
потеряли в сумме около $100 млрд, что вдвое 
превышает ущерб, с которым пришлось стол-
кнуться России.

Будет ли Брюссель в таком случае согла-
шаться с усилением противоборства, диктуе-
мого США? Учитывая, что на этот раз Вашингтон 
убедительно рекомендует полностью отказаться 
от кредитования российской сырьевой отрасли 
и зарыть в землю проект «Северный поток-2», 
половина которого принадлежит крупнейшим 
энергохолдингам ЕС.

В Европе отлично понимают, что под прикры-
тием новых санкций США продвигают на богатый 
европейский рынок собственных производителей 
сжиженного газа. Выдавливая российское голубое 
топливо из ЕС, американцы прежде всего думают о 
том, как занять наше место в энергобалансе Старо-
го Света. Стратегическая задача — заменить рос-
сийский «трубный» газ американским сжиженным, 
поставляемым через океан на судах-газовозах. 
Однако для завоевания европейского топливного 
рынка США нужно создать там внушительную 
по размерам и инвестициям инфраструктуру по 
приему и распределению сжиженного природ-
ного газа (СПГ). Пока существующие в Европе 
СПГ-терминалы способны закрывать не более 
30–35% потребностей ЕС в сырье. Кроме того, 
большинство этих перевалочных пунктов сейчас 
простаивает, поскольку поставки газа из-за океана 
остаются нерентабельными.

По словам главы немецкой энергокомпании 
Uniper Клауса Шефера, морской трафик голубого 
топлива не может надежно обеспечить Европу 
сырьем. Руководитель другой немецкой нефтега-
зовой корпорации Wintershall Марио Мерен напо-
минает о рисках утраты конкурентоспособности 
Европы из-за более высокой стоимости СПГ.

У бодливой козы рогов нет
В результате Брюссель говорит, что готов 

принять ответные меры против США из-за новых 
антироссийских санкций, способных нанести вред 
европейскому бизнесу. В первую очередь такую 
позицию выражал глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер, утверждавший, что материальные потери 
ЕС при ухудшении торговых взаимоотношений 
между Евросоюзом и Россией могут увеличиться, 

и если санкции будут поддержаны, то и банковский 
сектор ЕС понесет значительный ущерб.

С этим согласен и торговый советник по-
сольства Австрии в Москве Рудольф Лукавски, 
считающий, что участники ЕС ждут от Брюсселя 
ответа на ужесточение антироссийских санкций 
США, так как новые экономические ограничения 
ставят под угрозу совместные проекты компаний 
России и ЕС.

Кстати, президент Экономической палаты 
Австрии Кристоф Ляйтль ранее отмечал, что США 
легкомысленно относятся к международным тор-
говым отношениям и хотят нарушить российско-
европейские экономические связи. «Россия со 
своими энергоносителями и Европа со своими 
ноу-хау прекрасно дополняют друг друга. Рас-
торгнуть эту связь будет нежелательно всем», 
— жаловался Ляйтль.

Еврокомиссия уже составила соответствую-
щий документ, оппонирующий американским 
санкциям, однако, по мнению специалистов, он 
является скорее не инструкцией к применению, 
а списком жалоб на ущемление интересов стран 
ЕС.

Во-первых, ЕС намерен добиваться от ад-
министрации Дональда Трампа «публичных или 
письменных гарантий» того, что новые санкции 
против России не будут использованы опасным 
для ЕС образом.

Во-вторых, Брюссель намерен использовать 
европейское законодательство, чтобы принятые 
США меры «не были признаны в Европе и не мог-
ли проводиться в ней в жизнь», а также может 
подготовить «совместимые с правилами ВТО от-
ветные меры».

В-третьих, ЕС опасается, что действия США 
повредят европейским энергетическим компа-
ниям, которые участвуют в связанных с Россией 
проектах. В частности, в создании «Северного 
потока-2» и строительстве дополнительных га-
зопроводов на территории Германии.

Так в какую сторону качнется европейский 
маятник? Как будет действовать Брюссель, оказав-
шись меж двух огней? Для ответа на этот вопрос 
необходимо разобраться в структуре внешней 
торговли Европейского союза.

Основной доходной частью экспорта ЕС яв-
ляются отрасли машиностроения и химической 
промышленности, на долю которых приходится 
более 20% мирового экспорта по этим группам 
товаров. Еще 13% — высокие технологии и тех-
нологии среднего класса. Также 13% — экспорт 
сельскохозяйственной продукции.

При этом большая часть европейских поста-
вок за рубеж ориентирована на США. Как полагают 
эксперты, страны ЕС вряд ли смогут полностью 
отказаться от сотрудничества с американцами 
по этим статьям дохода, но им вполне по си-
лам снизить нынешние объемы товарооборота. 
Правда, это произойдет не сразу, а в течение 
нескольких лет, когда будут подобраны новые 

сбытовые рынки.
Импорт Европы сконцентрирован на сырьевых 

товарах — нефти, газе и металлах (доля зарубеж-
ных закупок в этом сегменте составляет 75–95%), 
а также неметаллических полуфабрикатах. Основ-
ными поставщиками этой продукции являются 
Россия и Китай. В США европейцы приобретают 
второстепенные продовольственные товары, 
например кукурузу и соевые бобы. Аналитики 
уверены, что в этом случае ситуация будет напо-
минать положение с экспортом — от российских и 
китайских минеральных ресурсов ЕС не откажется, 
а американские сельскохозяйственные товары мо-
жет заменить закупками в других странах. Правда, 
также только на частичной основе.

Держи карман шире
Как говорит финансовый аналитик 

Gerchik & Co Виктор Макеев, Германии нежела-
тельны любые новые санкционные идеи против 
России, поэтому мнение Берлина будет учиты-
ваться Брюсселем прежде всего. Товарооборот 
ЕС с Россией не намного меньше, чем с США. 
Экономика Европы после кризиса 2008 года вос-
станавливается медленнее, чем американская. 
Страны — члены ЕС до сих пор обеспокоены уяз-
вимостью своей экономики, о чем свидетельствует 
статистика по безработице в Испании и Италии 
(более 15% трудоспособного населения) и удер-
жание процентной ставки у нулевой отметки для 
максимальной поддержки бизнеса. «ЕС будет 
вынужден лавировать между интересами США и 
России, пытаясь не противоречить вводимым США 
санкциям, но и не перечеркивать стратегические 
направления во взаимоотношениях с Россией», 
— считает эксперт.

Между тем, говоря, что европейцы недоволь-
ны новым пакетом санкций США против России, 
и приводя в пример резкую реакцию отдельных 
европейских политиков и бизнесменов, нельзя 
забывать ряд важных факторов, играющих про-
тив Москвы.

Во-первых, в Европе отношение к нашей 
стране в целом остается негативным. Евросо-
юз вовсе не случайно ввел в отношении России 
собственные санкции. Во-вторых, чтобы Европа 
могла оказывать эффективное давление на США 
в части смягчения ограничений, необходимо до-
биться консолидированной позиции стран ЕС по 
этому вопросу. Это проблематично: у Брюсселя 
одни интересы, у Берлина — другие, у Лондона, 
находящегося в процессе выхода из ЕС, третьи. 
Тогда как бывшие социалистические страны со-
гласны с усилением санкций против России — на 
их территориях находятся американские военные 
базы и они в военном и политическом плане за-
висимы от США.

Руководитель аналитического управления ГК 
«Финам» Михаил Аристакесян обращает внимание 
на экономический аспект отношений Европы и 
Америки. Он приводит данные Всемирной тор-
говой организации, согласно которым торговля 
с США приносит ЕС больше доходов, чем амери-
канцам от партнерства с европейцами. «В случае 
гипотетических «торговых войн» Европа постра-
дает сильнее, чем их американские визави», — 
отмечает эксперт.

«Наиболее ожидаемые действия ЕС в отно-
шении антироссийских санкций — бесконечные 
бюрократические проволочки. Европейские чинов-
ники научились использовать этот инструмент для 
затруднения согласования и обсуждения любой 
инициативы. Если бюрократам ЕС что-то не нра-
вится, то жди многочисленных безрезультатных 
заседаний. Пока принятие решений оттягивается, 
Россия вопреки политической воле США продол-
жит поставлять в Европу нефть, газ и металлы, что 
окажется выгоднее, чем любые антисанкции», — 
резюмирует Александр Купцикевич.

Пора брать билеты  
на Восток
Ну а что же Россия — какую позицию она за-

нимает в этом «бермудском треугольнике» санк-
ций? Стоит отметить, что Москва после начала 
санкционной войны все больше совершенствует 
практику разнополярного развития и уделяет по-
вышенное внимание азиатскому направлению. В 
частности, в этом году товарооборот нашей страны 
с одним только Китаем достиг пиковых значений. 
После резкого падения по итогам 2015 года (на 
28,6%) в прошлом году товарооборот между на-
шими странами постепенно начал прибавлять. 
За первую половину этого года рост оказался 
достаточно внушительным и превысил планку 
в 25%. По прогнозу министра экономического 
развития Максима Орешкина, по итогам 2017-го 
российско-китайский товарооборот достигнет 
отметки $80 млрд, а к 2020 году этот показатель 
и вовсе может выйти на уровень $200 млрд.

Однако эксперты единодушны в том, что пере-
брасывать все силы на рынок той же Поднебесной 
не стоит. Исключив ЕС из списка внешнеторговых 
партнеров, если тот снова пойдет на поводу у 
Вашингтона, или значительно ограничив това-
рооборот с европейскими странами, Россия на-
несет серьезный удар не только по финансовому 
пространству Старого Света, но и по собственной 
экономике. Весь Европейско-Азиатский регион 
автоматически погрузится в кризис, еще более 
мощный, чем в 2008 году. Такой расклад не вы-
годен ни России, ни ЕС, что отлично понимают 
обе стороны.

Впрочем, благие пожелания — это одно, а 
геополитическая реальность — совсем другое. 
Поэтому логично ожидать, что действия евро-
пейцев окажутся более предметными: либо они 
снова безропотно согласятся с Вашингтоном, 
либо устроят демарш против США в ответ на их 
антироссийские санкции. Если же Брюссель пред-
почтет действовать по принципу «ни рыба, ни 
мясо», то его позиции в сотрудничестве с двумя 
противоборствующими сторонами станут по-
водом для недовольства со стороны не только 
России и США, но и ближневосточного, а также 
азиатского регионов.

Николай МАКЕЕВ.

Рискнет ли Брюссель ответить на новые 
антироссийские санкции США?

Чем дольше длятся антироссийские санкции, тем больше они рас-
калывают западный мир. В настоящее время в финансовых и по-
литических кругах Европы растет возмущение последними санк-
циями США против России. Недовольство выражают чиновники и 
бизнесмены Старого Света, которые оказались, мягко говоря, в 
двусмысленном положении. На ограничении товарооборота с Рос-
сией страны ЕС потеряли с начала санкционного противоборства 
более 100 млрд евро. Присоединиться к новым антироссийским 
шагам Штатов — терять схожую сумму, причем в сжатые сроки. 
Возражать Вашингтону — ставить на карту торговые отношения с 
самой мощной финансовой державой планеты. Поэтому Брюссе-
лю придется лавировать между интересами США и России, пыта-
ясь не особенно противоречить американскому давлению и в то 
же время не сильно навредить отношениям с нашей страной.

Вашингтон рекомендует ЕС «зарыть  
в землю» проект «Северного потока-2», 

половина которого принадлежит 
крупнейшим европейским холдингам.

Европейские СПГ-терминалы 
закрывают лишь 30–35% потребностей 

ЕС в сырье. Большинство из них 
простаивают из-за нерентабельности.

КРУПНЕЙШИЕ ЕВРОПЕЙСКИЕ ВНЕШНЕ-
ТОРГОВЫЕ ПАРТНЕРЫ РОССИИ:

Германия

Нидерланды

Италия Товарооборот в процентах 
от общего внешнеторгового 
оборота России

Падение 
к прошлому 
году

8,7%

6,9%

4,2%

-11%

-26%

-35%

Источник: Gerchik & Co.

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ЭКСПОРТА ЕС:

Объем экспорта

18,5%

14%

5%

34%

США
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Япония
Развивающиеся страны
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ГАЗОВЫЙ ТУПИК ЕВРОПЫ

СКАНДАЛ

— Я великовозрастный папа четырехлет-
ней дочки. Жена — молодая и музыкальная. 
Дочка такая же. Пляшет и поет практически с 
рождения. Мои знакомые посоветовали мне 
обучать ее актерскому искусству. Учить вы-
звалась актриса Энгелина Рогальская. На за-
нятия мы ездим на улицу Степана Супруна. 
В тот день я по договоренности должен был 
привезти дочку к шести вечера. Мы ехали два 
часа, встряли в пробку. И тут дочке приспичило. 
Говорит мне: «Я сейчас описаюсь!» Я увидел на 
обочине площадку и остановил машину.

— А дальше что было? 
— Дочка выскочила. Я ее из салона не 

вытаскивал... Но камеру я всегда вытаски-
ваю из салона. Я ведь режиссер. Тем более 
камеру эту ремонтировали до этого. Поэтому 
я и решил проверить, как работает объектив, 
приближение-удаление. Дочка стала выплясы-
вать, дурачилась. Я положил камеру в машину, 
взял ее на руки, посадил в салон. И мы поехали 
дальше. Занятия дочери я, кстати, тоже снимаю. 
Я снимал многих известных людей. Такие «пе-
дофильские» вещи никогда не касались меня. 
И что я скажу своему окружению, своим знако-
мым? Что это больной человек придумал?

— Но странно снимать полураздетого 

ребенка в общественном месте...
— Я с самого рождения снимаю свою дочь. 

У меня есть фильм с дочкой, по задуманному 
сюжету ребенок потерялся в городе. Я же сце-
нарист, режиссер, театральный человек, всю 
жизнь создавал свой театр. Занимаюсь только 
кино. Великие люди оставляли отзывы о моих 
произведениях.

Слава богу, что я ни одного кадра тогда 
не снял... Да как она писает, я и снять не мог. 
На видео кадры — «мы на воздушном шаре», 
следующий кадр — занятие. Если нет кадра, 
значит, его нет. Мы с женой, с которой в браке 
7 лет, уже дважды ездили к следователям. Я 
все рассказал, все показал. Они даже обыск 
в доме провели.

— Но ребенок был голым!
— Только больного человека это может 

смущать. Что ребенок крошечный без штанов. 
Так человек описаться мог. Я нищий, я религи-
озный. О моих фильмах и спектаклях писали 
великие люди, великие артисты. Я снимал Аллу 
Борисовну Пугачеву, думаю дочку Галкину по-
казать. У него же есть детская передача. Мне 
следователи сказали: подумай, какая реклама 
о тебе будет… Но я ничего не делал! Я дочь по-
стоянно снимаю. Вот, например, когда ей один 

годик, она на кадрах в море входит тоже об-
наженная. Что вы на это скажете? Год-полтора 
пройдет — получается, ее прилюдно на горшок 
уже не посадишь. Она у меня очень хорошень-
кая. С ней по рынку невозможно ходить. Ее 
постоянно чем-то угощают. А у нее аллергия. 
Мне нечего скрывать. Скорее всего, меня про-
сто «заказали».

Софья АЛЕКСАНДРОВА.

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68
* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – ул. Большая Якиманка, д.39

14.5% с ежемесячной выплатой

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Комментирует следователь, специализирующийся 

на преступлениях сексуальной направленности: «На мой 
взгляд, в описанной ситуации действительно нет состава 
преступления. Отец снимал своего ребенка. Правда, действи-
тельно странно снимать, как ребенок писает... Но это можно 
скорее осудить с эстетической точки зрения, с юридической 
— нет. В УК РФ есть четкие ограничения составов престу-
пления, за которое предусмотрены наказания. Это должны 
быть активные действия по нарушению неприкосновенности 
личности. Чтобы был состав, он должен был схватить, лишить 
свободы. Впрочем, оговорюсь, что все инциденты с участием 
несовершеннолетних требуют очень кропотливого и индиви-
дуального подхода. Например, в нашем случае вроде как был 
процесс съемки голого ребенка, а значит, можно подвести 
это под статью «Изготовление порнографии с участием несо-
вершеннолетнего». Но и тут не все так просто — необходима 
экспертиза на предмет установления признаков порногра-
фии. Это натуралистическое изображение половых органов, 
полового акта, фокусировка на органах, детализация этой 
съемки. При этом примечание соответствующей статьи 242.1 
УК РФ подразумевает, что изображения половых органов не 
являются материалами и предметами с порнографическими 
изображениями, если имеют художественную ценность. 
Наш «подозреваемый» говорит, что он режиссер и снимает 
фильмы. Доказать культурологическую ценность отснятых 
кадров может снова только экспертиза. Если же кадров и 
вовсе нет (режиссер говорит, что ничего не снимал), а есть 
только свидетельства очевидцев, то тут доказать что-либо 
почти невозможно».

Комментирует врач-сексолог, научный сотрудник 
ФГУБУ «Московский НИИ психиатрии» Ирина АЙРИЯНЦ: 
«Конечно, все действия этого человека должны квалифи-
цировать сотрудники правоохранительных органов вместе 
с психиатром. Но в любом случае они вызывают вопросы. 
Сам возраст снимающего на камеру человека тоже о многом 
говорит. Здесь, возможно, идет речь об изменении сосудов 
головного мозга — атеросклерозе, который может приводить 
к так называемой расторможенности поведения. Человек 
становится неспособен трезво оценивать действительность, 
критически относиться к своим действиям и не может себя 
затормозить.

В советское время делать фотографии голеньких детей в 
разных ситуациях было очень популярно и не считалось чем-то 
зазорным. Сейчас это почти ушло из нашей культуры. Негласно 
считается невинным снимать ребенка голым до полугода-
года, до того как малыш начинает самостоятельно ходить. 
Но, безусловно, в общественном месте ребенок не должен 
находиться голым. Когда человек, а тем более отец, оставляет 
ребенка обнаженным на виду у всех, это неправильно». 

«ТОЛЬКО БОЛЬНОГО СМУТИТ ГОЛЫЙ РЕБЕНОК»
Режиссер Артур Зариковский объяснил инцидент с «педофильским видео»  
на Ленинградском проспекте

c 1-й стр.
Подросток, поставивший 
на уши всю подмосковную 
полицию, вот уже шестые 
сутки в ИВС. 

— Он находится в одной камере с 
еще одним мальчиком, подозреваемым 
в тяжком преступлении, — говорит наш 
источник. — Условия там вполне при-
емлемые. Подростки играют в шашки, в 
лото, читают художественную литературу. 
Единственное — в ИВС не предусмотрен 
учебный класс, так что пока заниматься 
школьными предметами «стрелок» не мо-
жет. Но этот перерыв в учебной программе 
временный — в пятницу его переведут 
в СИЗО, где есть корпус для несовер-
шеннолетних и, соответственно, учебный 
класс. Мальчик ведет себя очень хорошо. 
Никаких попыток суицида, истерик. Он 
полностью раскаялся, переживает из-за 
того, что натворил. Такое впечатление, 
что у него тяга к жизни появилась. Он 
сам признался, что до этого ему жить не 
хотелось, потому что никто на него не 
обращал внимания. Собственно, и на пре-
ступление он пошел, чтобы показать, что 
заслуживает внимания и ничем не хуже 
других. А сейчас произошла его внутрен-
няя перезагрузка. Если его не сломают в 
СИЗО, не начнут там издеваться над ним, 
то есть шанс, что после всей этой истории 
он вернется к полноценной жизни. 

Примечательно, что метаморфозы 
коснулись и родителей. Они ежедневно 
навещают сына, сами инициируют беседы 
с ним, проявляют внимание и терпение 
(напомним, что Витя рассказывал сле-
дователям о том, как мама и папа его 
игнорировали). Родители также попыта-
лись извиниться перед детьми, которые 
пострадали. 

Следователи центрального аппа-
рата СК проверили информацию о том, 
что школьный стрелок якобы собирался 

устроить в Ивантеевке еще одно «11 сентя-
бря» (напомним, в этот день случился один 
из самых страшных терактов в мировой 
истории) в паре с неким Михаилом. Сам 
Михаил опубликовал в соцсети: «Мы с ним 
планировали на 11-е, но он пошел один, 
придется мне одному заканчивать». 

— Та переписка, вроде бы извле-
ченная из компьютера, между нашим 
мальчиком и Михаилом, оказалась фей-
ком, — продолжает наш источник. — Мы 
с ним много провели бесед на эту тему. 
Никакого Михаила он не знает, ничего ему 
не писал и не планировал с ним никаких 
акций 11 сентября. Так что все это чушь. 
Но все же во всех ивантеевских школах, 
как и во многих других школах Подмоско-
вья, 11 сентября дежурили сотрудники 
полиции. 

Само расследование по делу стрелка 
почти завершено. На следственных дей-
ствиях в учебном заведении мальчик рас-
сказал и показал, как все происходило. 
Сейчас у следствия даже больше вопро-
сов к охраннику: тот поинтересовался у 
подростка только, почему он опоздал на 
уроки, но ни слова не сказал по поводу его 
длинного плаща и огромного рюкзака. 

Во время следственных действий 
один из руководителей УВД поинтере-
совался у мальчика: «Если тебя обижали 
в школе, почему ты к нам не обратился? 
Наши бы отработали всех твоих обидчи-
ков». На что Витя ответил: «Везде пишут, 
что полицейские плохие. Вот сейчас я уже 
на все смотрю по-другому, теперь бы я 
обратился к вам за помощью». 

По мнению правоохранителей, па-
рень учился в школе не очень хорошо 
только потому, что учителя его недоо-
ценивали. Кстати, по слухам, педагоги 
тинейджера сейчас боятся увольнений 
— из-за того, что недоглядели.

Ева МЕРКАЧЕВА.

У «ИВАНТЕЕВСКОГО СТРЕЛКА» 
СЛУЧИЛАСЬ ПЕРЕЗАГРУЗКА

Неожиданное продолжение получил странный случай видеосъемки полураздето-
го ребенка 4 сентября на дублере Ленинградского проспекта в Москве водителем 
«Мерседеса».  Напомним, тогда очевидцы пожаловались в полицию, что некий 
мужчина высадил из салона на обочину девочку, потом она сняла штаны и незна-
комец направил на нее камеру. Поднялась шумиха в соцсетях, люди требовали 
найти и наказать педофила. Под нажимом общественности даже было возбужде-
но уголовное дело по факту использования несовершеннолетней девочки в целях 
изготовления порнографического материала. И следователи вроде бы даже уста-
новили личность водителя, но предъявить ему обвинения так и не смогли. Из-за 
отсутствия доказательств.
Как удалось выяснить «МК», водитель с камерой, оказавшийся в столь пикантной 
ситуации, — известный режиссер и сценарист 76-летний Артур Зариковский, а 
девочка — его дочь. Он утверждает, что сцена, которую видели прохожие, — обыч-
ный эпизод их семейной жизни. Зариковский согласился рассказать нам о собы-
тиях дня, принесшего ему столь ненужную славу.

Артур Зариковский. КА
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Артур Васильевич Зариковский 
— член совета учредителей «Об-
щественного Московского теле-
видения», руководитель Студии 
театра и кино Артура Зариковско-

го, член Союза театральных деятелей России. 
Режиссер фильмов, в том числе докумен-
тальных (об актрисах Валентине Малявиной 
и Татьяне Самойловой), и театральных по-
становок, лауреат кинофестиваля «Серебря-
ный век русской поэзии», дипломант между-
народного кинофестиваля «Сталкер».



В понедельник, 11 сентября, для свобод-
ного посещения открылся парк «Заря-
дье», раскинувшийся за Васильевским 
спуском. Уже сам факт его появления 
— определенная веха: на земле, где 
когда-то планировали строить восьмую 
сталинскую высотку, а потом возвели 
гостиницу «Россия», наконец появил-
ся парк, где москвичи и туристы смогут 
просто гулять. Неоспоримое и, пожалуй, 
одно из главных его достоинств — имен-
но расположение: из «Зарядья» открыва-
ются такие виды на Кремль, набережную 
и Варварку, каких никогда раньше не 
было.

Основной вход в парк расположен у Васильев-
ского спуска: это удобно для туристов — сразу 
после познавательной экскурсии по Красной пло-
щади и памятникам Китай-города можно будет 
спуститься в зеленую зону и спокойно отдохнуть, 
любуясь природой и панорамой Москвы. Парк 
разбили на стыке главных пешеходных маршрутов 
исторического центра города — из любой его точки 
удобно дойти до «Зарядья».

Прямо у входа открыт информационный центр 
«Купол», в своде которого многочисленные QR-
коды хранят историю парка. Доступ к ней можно 
получить через телефоны и планшеты. В «Куполе» 
находится полномасштабный макет парка.

Для тех, кто хочет узнать больше об истории 
города, работает медиацентр, где главный ат-
тракцион — медиахолл «Машина времени». Там 
можно посмотреть специальный фильм, который 
всего за несколько минут наглядно показывает 
все основные вехи развития Москвы, от Юрия 
Долгорукого до современности. 

Тем же, кто предпочитает знакомиться с 
историей, «пощупав» ее руками, лучше отложить 
познавательную часть прогулки «на потом» и по-
сетить музей археологических находок — он рас-
положен почти у самой Москвы-реки. Главная его 
жемчужина — остаток основания Китайгородской 
стены, которая и отделяла эту землю от осталь-
ного города, а также кусочек старой бревенчатой 
мостовой. 

— Более тысячи экспонатов представлено на 
данный момент в подземном музее парка. Нахо-
док столько, что можно провести несколько таких 
выставок. Здесь представлено самое современ-
ное экспозиционное оборудование. Экспозиция, 
безусловно, будет меняться, но я не думаю, что 
скоро, потому что сделана она достаточно ин-
тересно, — говорит главный археолог Москвы 
Леонид Кондрашев.

По его словам, территория нынешнего парка 
является священной для всех столичных историков 
и археологов — именно она когда-то была началом 
Московского княжества, здесь останавливались 

торговые корабли. Следовательно, именно здесь 
можно обнаружить самые интересные находки.

— Речь идет о бересте и кладе серебряных 
монет, об огромном количестве различных хозяй-
ственных поделок. Ну и очень важно для столицы, 
что археологи обнаружили следы так называемой 
Великой улицы, древней улицы Москвы, — ранее 
объяснял мэр города Сергей Собянин.

Важное достижение — в ходе работ над 
парком удалось не только сохранить, но и 

отреставрировать несколько храмов на Варварке 
и старое Патриаршее подворье, которые теря-
лись на фоне пустыря, оставшегося после сноса 
гостиницы «Россия». Сама по себе расширенная 
и благоустроенная Варварка стала полноценной 
пешеходной зоной; а ведь раньше для того, что-
бы полюбоваться палатами бояр Романовых или 
Старым английским двором, приходилось про-
тискиваться по узкой улице меж припаркованных 
кое-как машин! 

Погулять и подумать
Главное назначение нового парка — созда-

ние зеленой зоны, общественного пространства 
возле Кремля. Ожидается, что для москвичей он 
станет спокойным местом, куда можно ненадолго 
прийти, полюбоваться природой, а в хорошую по-
году провести тут весь день с книжкой или даже 
рабочим ноутбуком.

— Мы предполагаем, что самым популярным 
местом во всем парке будет амфитеатр, поэтому и 
спроектировали его в центре, — рассказал главный 
архитектор Москвы Сергей Кузнецов. — Там будут 
проходить концерты и лекции, но во все остальное 
время люди смогут приходить когда захотят, рас-
саживаться на ступеньках амфитеатра и отдыхать. 
Рядом работает кафе, из которого можно будет 
брать еду и напитки навынос, чтобы съесть на 
свежем воздухе. 

Речь идет о гастрономическом центре «За-
рядье» (кафе кухонь народов России) — это со-
временный фуд-корт, объединяющий восемь 
гастрономических зон нашей страны. Работать 
он будет по принципу экомаркета. Для тех, кто 
хочет пообедать более спокойно, открыт ресторан 
«Восход», который сочетает любимые и знакомые 
блюда кухонь народов бывших союзных республик. 

Тема дружбы народов подчеркивается в ярком 
футуристическом дизайне интерьера.

Амфитеатр в Зарядье уже сравнили с лест-
ницей на площади Испании в Риме — популярным 
местом среди туристов и местных жителей, куда 
приходят просто отдохнуть и полюбоваться горо-
дом с небольшого возвышения.

Иными словами, все в новом парке соответ-
ствует запросам современного москвича — че-
ловека, привыкшего ценить свой комфорт и свое 
время. Парк будет работать до 22.00 ежедневно, 
то есть даже трудоголики, занимающие окрестные 
офисные здания, смогут отдохнуть там от рабочей 
суеты. После захода солнца в парке включат спе-
циальную подсветку, не слишком яркую, которая 
позволит с удовольствием гулять и внимательно 
рассматривать деревья и цветы даже поздним 
вечером.

Напомним, что одна из главных задумок про-
ектировщиков парка «Зарядье» — воспроизведе-
ние на территории в центре столицы различных 
природно-климатических зон, существующих 
в нашей стране. Как обещают создатели, по-
настоящему это можно будет оценить весной, 
а еще лучше через пару лет, когда высаженные 
растения приживутся и расцветут. Северные 
ландшафты, степь, леса и заливные луга — все 
это ждет посетителей; причем, как объяснили 
представители парка, в будущем никто не будет 
против гостей, желающих поваляться на травке, 
— в этом смысле природный парк ничем не дол-
жен отличаться от себе подобных. В ближайшее 
время, правда, делать этого не стоит, поскольку 
не все высаженные травы уже достаточно хорошо 
прижились.

— Парк — это живой объект, сейчас он у 
нас еще как ребенок. Всему, что здесь посаже-
но, еще надо будет расти и развиваться. Что-то 

будет подсаживаться, что-то будет удаляться. 
По-настоящему парк обретет пышность в течение 
года, может быть, даже двух. Чтобы деревья на-
брали силу, потребуется еще больше времени, 
— говорит главный архитектор Москвы.

Специалисты проектировали парк по линии 
так называемого природного урбанизма. Среди 
приоритетных задач в конкурсной документации 
было сохранение рельефа с перепадом высот, то 
есть, по сути, создание системы террас без вы-
дающихся построек из-за расположения рядом с 
объектами всемирного наследия ЮНЕСКО — Мо-
сковским Кремлем и Красной площадью. Благода-
ря этой идее посетители смогут плавно спускаться 
по «Зарядью» от Варварки до набережной, каждый 
раз любуясь новой природной зоной.

Всего в парке высажено 760 деревьев; 860 000 
многолетних растений; 7000 кустарников и 150 000 
однолетних растений. Особый повод для гордости 
— зона прудов недалеко от набережной. Создать 
ее было не так сложно — когда-то именно в этих 
местах протекала речка Неглинная, — однако в 
итоге получилось сделать не просто водоемы, а 
интегрированное в общее пространство парка 
место для отдыха у воды.

Парить над Москвой
Главная гордость «Зарядья» — парящий мост. 

Впрочем, называть его именно мостом немного не-
корректно: с его помощью нельзя перейти с одной 
стороны Москвы-реки на другую, тут нет хода на 
Балчуг. Это современная смотровая площадка, 
оборудованная незаметными стеклянными бор-
тиками, благодаря которым возникает ощущение 
легкости и свободы. 

С одной стороны открывается вид на сам 
кремлевский холм и все соборы за краснокирпич-
ной стеной (можно рассмотреть также храм Христа 
Спасителя), с другой — перспектива с высоткой 
на Котельнической набережной.

Это сложнейшее инженерное сооружение 
представляет собой консоль длиной в 70 метров, 
без опор и поддерживающих конструкций. Она 
возвышается над гладью воды на 15 метров. Общая 
площадь моста 244,4 метра. Если смотреть на мост 
со стороны парка, складывается впечатление, что 
он действительно парит; сразу нельзя заметить, 
что оба его конца возвращаются в «Зарядье». Гу-
лять по столь хрупкой с виду конструкции, может 
быть, страшно, однако проектировщики уверяют: 
уже было проведено несколько серьезных испы-
таний и в прочности моста можно не сомневаться. 
Таким образом, Москва получила новое популяр-
ное место для фотосъемок, презентаций, показов 
мод и других зрелищных мероприятий, которые 
дополнит шикарный вид столицы. 

А вот те, кто будет смотреть сверху на само 
«Зарядье» — например, со смотровой площадки на 

Лубянке, — в первую очередь заметят «стеклянную 
кору». Это сооружение — металлический каркас 
из стеклянных треугольников, который охваты-
вает около 1 га территории парка. Под «корой» 
расположены 1600 мест для зрителей Большого 
амфитеатра, зона с регулируемым микроклиматом 
и вечнозелеными растениями субтропиков.

Конструкция построена с применением энер-
госберегающих технологий (солнечных батарей), 
при этом ограждающих стен там нет. Под «корой» 
находится смотровая площадка с возможностью 
кругового обзора. 

Начало истории
Открытие парка «Зарядье» — это не окон-

чание истории, а начало новой эры. Еще не все 
колоссальные планы развития этой территории 
реализованы: например, к ноябрю планируется 
завершить второй этап строительства «Ледяной 
пещеры». Это уникальная инсталляция-лабиринт, 
постоянная температура в которой минус пять 
градусов. Она позволяет посетителям окунуться 
в атмосферу Крайнего Севера и холодов Арктики 
и Антарктики. Поверхности объектов покрыты 
инеем и льдом и подсвечены светодиодами. Здесь 
можно узнать больше о северной флоре и фауне. 
Замерзнуть не удастся — на входе всем будут 
выдавать теплую одежду (как в модных нынче в 
Европе айс-барах).

Д ля посещения отк рыт нау чно-
познавательный центр «Заповедное посольство» 
— это площадка для проведения экспериментов, 
конференций, лекций, семинаров по биотехно-
логии, микробиологии, генетике, экологии и гео-
графии. Программы центра рассчитаны на разные 
целевые группы всех возрастов: от школьников 
до взрослых. Аудитории оснащены современным 
высокотехнологичным оборудованием. Во время 
устройства подземного перехода часть разо-
бранных камней древней Китайгородской стены 
была перенесена в «Заповедное посольство» в 
качестве отделки главного входа.

Другой познавательный объект — флорариум, 
уникальная подземная оранжерея под стеклянной 
светопроницаемой крышей. Инженерные системы 
позволяют точно настраивать влажность, темпе-
ратуру воздуха и режим освещения для растений. 
Сейчас там находится около 500 экземпляров и 
30 видов растений. Для их выращивания исполь-
зуются инновационные аэропонные технологии 
(выращивание без земли), которые используются 
в том числе в космических программах и селек-
ционной практике.

К 2018 году для школьников разработают бо-
лее 50 образовательных программ, так что прийти 
в «Зарядье» можно будет не только погулять, но 
и поучиться.

Дарья ТЮКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
13 сентября 2017 года 
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«Бесплатное и добровольное обследование 
и консультирование проводится не только в 
поезде, но и на железнодорожных станци-
ях в медицинских пунктах «РЖД-Медицина». 
Кроме того, сами железнодорожники задают 
положительный тон собственным примером. 
ОАО «Российские железные дороги» как со-
циально ответственный работодатель уделя-
ет большое внимание охране здоровья своих 
сотрудников. Участие в инициативах, направ-
ленных на совершенствование медицинской 
помощи и повышение ее доступности, являет-
ся важной составляющей деятельности сети 
«РЖД-Медицина», поэтому мы с готовностью 
поддержали масштабный проект Минздрава 
России», — говорит начальник Центральной 
дирекции здравоохранения — филиала ОАО 
«РЖД» Елена Жидкова.

 Как в самом поезде, так и на вокзалах каждый 
желающий может сдать тест на ВИЧ. Анонимно и 
абсолютно бесплатно. Результат готов в течение 
10 минут. Специалист лаборатории обязательно 
проводит дотестовое анкетирование тестирую-
щегося и дает рекомендации по итогам теста. 
«Я пришла сдать анализ, потому что привыкла 
следить за своим здоровьем, — рассказала «МК» 

Любовь Петровна, которую мы встретили в мед-
пункте на Ленинградском вокзале. — Я работаю 
недалеко, и когда узнала об акции, сразу решила 
принять в ней участие». 

Акция стартовала 7 июля во Владивостоке и 
продлится до 20 октября. 11 сентября на перроне 
Ленинградского вокзала в Москве состоялось 
торжественное открытие московского этапа акции, 
который длился до 13 сентября. Уже в первый день 
тестирование прошли более 50 человек. 

Москва стала участником акции не из-за 
высоких показателей заболеваемости, напротив 
— эпидемическая обстановка по ВИЧ-инфекции в 
столице остается относительно спокойной. 

«Москва входит в число одной из наиболее 
благополучных в этом плане европейских столиц, 
да и по сравнению со многими регионами у нас 
все благоприятно. Однако к нам приезжает много 
иностранцев и жителей других регионов, поэтому 
ситуация требует особого внимания. Столичное 
здравоохранение оказывает необходимую меди-
цинскую помощь, в том числе и по ВИЧ-инфекции, 
всем без исключения лицам, пребывающим в го-
роде. Растет количество иногородних пациентов, 
которых мы прикрепляем к нашему СПИД-центру. 
Пациенты получают у нас самые современные 
инновационные и высокотехнологичные виды 

медицинской помощи, а охват лечением превы-
шает среднероссийские показатели — сегодня 
60% ВИЧ-инфицированных в столице находятся 
на антиретровирусной терапии. Этот показатель 
соответствует показателям США», — говорит 
руководитель московского СПИД-центра Алек-
сей Мазус. 

Сегодня в столице организована эффектив-
ная система лабораторного обследования на ВИЧ-
инфекцию для всех, кто находится на территории 
города. Москвичам, проходящим диспансери-
зацию, рекомендуют обследоваться и на ВИЧ. В 
административных округах города и на базе МГЦ 
СПИД функционируют 5 кабинетов профилактики 
ВИЧ-инфекции, где можно пройти анонимные 
бесплатные тесты. В результате охват медицин-
ским освидетельствованием на ВИЧ-инфекцию в 
столице достиг 38% населения, что существенно 
выше среднероссийских показателей. Акция же 
позволяет привлечь к тестированию еще больше 
людей — пассажиров поездов и тех, кто оказался 
на вокзале транзитом, кто собрался в отпуск... 
Основная цель акции — широко информировать 
граждан по вопросам ВИЧ-инфекции, а также 
мотивировать их к прохождению тестирования.
— С начала акции анонимное бесплатное тести-
рование на ВИЧ-инфекцию прошли уже 15 тысяч 
человек, — говорит министр здравоохранения 
Вероника Скворцова. — Это люди, которые 
приходили по собственной инициативе, в их 
числе и сотрудники 38 крупных производствен-
ных предприятий. Треть из них — подведомства 
РЖД. Всего же в прошлом году бесплатное 
тестирование на ВИЧ прошли более 32 мил-
лионов россиян, а это 20,5% населения нашей 
страны. Прирост количества обследованных за 
год составил 13,5%. Очень важно, чтобы люди 
обследовались и начинали лечение вовремя 
— возможности медицины позволяют сегод-
ня снижать вирусную нагрузку практически до 
неопределяемых величин.

За последние 10 лет охват современным 
лечением пациентов с ВИЧ вырос более чем в 6 
раз; по данным за 1-е полугодие 2017 года ле-
чение получают более 44% пациентов в России. 
В нашей стране зарегистрировано 30 основных 
препаратов от ВИЧ-инфекции — это вдвое боль-
ше минимального списка, рекомендованного 
Всемирной организацией здравоохранения. 
Благодаря продуманной политике Минздрава 
за 1,5 года удалось вдвое снизить закупочные 
цены на эти препараты и перевести пациентов 
на самые современные схемы лечения. В итоге 
сегодня у 80% ВИЧ-инфицированных вирусная 
нагрузка сведена практически к нулю. А к 2020 
году в России охват ВИЧ-инфицированных ле-
чением планируют довести до 90%. Еще одна 
большая победа российского здравоохранения 
— сегодня лишь у 1,7% детей, рожденных от 
ВИЧ-инфицированных матерей, обнаруживается 
вирус в крови. На достигнутом останавливаться 
не собираются — планируется довести этот по-
казатель до 0,5%.

«Тема ВИЧ/СПИДа, несмотря на все достиже-
ния, остается актуальной. Поэтому крайне важно 
привлечь к ней максимальное внимание. Такие 
акции должны помочь взять под контроль это за-
болевание и добиться снижения появления новых 
случаев ВИЧ. Населению нужно прививать навык 
быть здоровым, а тестирование на ВИЧ должно 
стать таким же естественным процессом, как 
чистка зубов», — говорит глава Роспотребнадзора 
РФ Анна Попова. 

 Арина ПЕТРОВА.

Сделать это можно быстро, бесплатно и 
анонимно. Для жителей некоторых регионов в 
этом году предоставлена особенная возмож-
ность — Минздрав России совместно с «РЖД-
Медицина» проводит всероссийскую акцию по 
экспресс-тестированию в 24 городах России. 

Сегодня в мире проживает около 37 мил-
лионов ВИЧ-инфицированных, и каждый год эта 
«армия» пополняется еще на пару миллионов. 
В России с диагнозом ВИЧ живет порядка 900 
тысяч человек, ежегодный прирост встающих 
на учет по ВИЧ-инфекции тоже растет — при-
мерно на 13% в год. 

При этом от понятия «группы риска» в от-
ношении этого заболевания медики во всем 

мире уже отказались. В последнее время все 
чаще его выявляют у семейных людей в возрас-
те чуть за тридцать. Средний возраст людей, у 
которых диагноз установлен, в нашей стране 
составляет 25-44 года. Это молодые, социально 
активные, трудоспособные люди, у которых, как 
говорится, вся жизнь впереди.

К счастью, сегодня вирус перешел в ка-
тегорию заболеваний, поддающихся хоть и не 
полному излечению, зато полному контролю. 
Иными словами, вовремя начатая терапия (анти-
ретровирусная) позволяет жить обычной жизнью 
практически без ограничений: работать, заво-
дить семьи, строить планы, путешествовать, 
рожать детей... И чем раньше будет выявлен 
вирус в крови, тем меньше хлопот он принесет. 
Еще одно большое достижение — благодаря 
профилактическим мероприятиям, которые 
проводятся под эгидой Минздрава России, за 
десять лет наша страна смогла стать мировым 
лидером по остановке передачи ВИЧ-инфекции 
от матери ребенку.

С диагностикой в нашей стране сегодня нет 
никаких проблем. Экспресс-анализ можно сдать 
в любом СПИД-центре, которые работают в 
каждом регионе страны. Полный список адресов 
можно найти на официальном интернет-портале 
Минздрава России о профилактике ВИЧ/СПИДа 
www.o-spide.ru.

Ежегодно в России обследуются на ВИЧ-
инфекцию более 30 млн человек. Но, к сожале-
нию, не каждый находит время на свое здоровье 
— все мы люди занятые, много работаем, у 
всех есть домашние хлопоты, приходится ре-
шать какие-то бытовые проблемы. Поэтому, 
пока ничего не болит и не беспокоит, к врачу 
чаще всего не обращаемся. В связи с этим Ми-
нистерство здравоохранения РФ и проводит 
такие масштабные акции, которые позволя-
ют расширить охват экспресс-тестирования 
на ВИЧ и при этом включают в себя большую 
информационно-просветительскую работу. В 
прошлом году это были мобильные пункты для 
сдачи экспресс-анализов на ВИЧ в крупных 
торгово-развлекательных центрах. В этом году 
пошли еще дальше, отправили специальный ва-
гон по всей России с остановками в 24 крупных 
регионах страны. 

Всероссийская акция по бесплатному ано-
нимному экспресс-тестированию проводится 
Министерством здравоохранения Российской 
Федерации в рамках Государственной страте-
гии противодействия распространению ВИЧ-
инфекции в Российской Федерации на период 
до 2020 года и дальнейшую перспективу. Акция 
проходит в период отпусков, когда многие из нас 
садятся в поезда, чтобы отправиться к местам 
отдыха. В этом году акция стартовала 7 июля 
во Владивостоке и продлится до 20 октября. 
За это время поезда, в составе которых есть 
специальный «медицинский» вагон, проследуют 
через Хабаровск, Читу, Улан-Удэ, Иркутск, Крас-
ноярск, Барнаул, Новосибирск, Кемерово, Омск, 
Нижневартовск, Тюмень, Екатеринбург, Пермь, 
Нижний Новгород, Москву, Сочи (Адлер), Курган, 
Челябинск, Оренбург, Самару, Тверь, Псков, и 
завершит свой путь вагон в Санкт-Петербурге. 
Список этих городов составлен исходя из уровня 
заболеваемости — в этих регионах фиксиру-
ются самые высокие показатели случаев ВИЧ-
инфекции, иногда вдвое превышающие средние 
по стране. В каждом городе вагон делает оста-
новку на несколько дней. Сдать анализ можно 
не только в специальном вагоне, но и прямо на 
вокзалах, где в дни акции работают кабинеты 
экспресс-тестирования.

Кстати, тестирование предполагает не про-
сто сдачу анализа и выдачу результата. Перед 
тем как берут кровь на исследование, медик 
(инфекционист или эпидемиолог) проводит 
консультирование, задает вопросы, что дает 
понять, насколько был велик риск заражения 
ВИЧ-инфекцией. Если опасность высока, спе-
циалист дает рекомендации как себя вести, 
чтобы избежать заражения. 

Арина ПЕТРОВА.

В настоящее время в мире живет около 37 миллионов человек 
с ВИЧ-инфекцией, из них около 900 тысяч проживает в РФ

ЗДОРОВЬЕ
МОСКВИЧЕЙ ТЕСТИРОВАЛИ 
НА ЛЕНИНГРАДСКОМ ВОКЗАЛЕ

РОССИЯНЕ СМОГУТ 
ПРОВЕРИТЬСЯ НА ВИЧ 
В ПОЕЗДЕ И НА ВОКЗАЛЕ
Знать свой ВИЧ-статус сегодня обязан каждый

Раньше считалось, что ВИЧ-инфекция 
поражает только наркоманов, женщин 
легкого поведения и людей нетради-
ционной сексуальной ориентации, 
словом, тех, кто ведет рискованный 
образ жизни. Теперь все изменилось. 
От ВИЧ не застрахован никто — ни бла-
гополучные домохозяйки, ни преуспе-
вающие менеджеры, ни институтские 
профессора... Заразиться может лю-
бой. А значит, каждый из нас должен 
регулярно проходить тестирование и 
определять свой ВИЧ-статус. 

Медицинский вагон с лабораторией, где можно бесплатно и анонимно обследо-
ваться на ВИЧ-инфекцию, прибыл в Москву. Путь его простирается через всю стра-
ну — от Владивостока до Санкт-Петербурга. Столица стала 16-м городом, в кото-
ром проводится всероссийская акция. 
Это масштабное мероприятие проводится Министерством здравоохранения Рос-
сийской Федерации совместно с «РЖД-Медицина» в целях профилактики распро-
странения ВИЧ-инфекции. Поезда со специально оборудованным вагоном следуют 
через 24 региона, в которых проблема ВИЧ наиболее актуальна. В дни остановок 
поезда на вокзалах работает кабинет анонимного и бесплатного тестирования, 
также к акции подключаются крупные предприятия регионов, которые выразили 
желание провести тестирование своих сотрудников.

НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА МОСКВУ
Столица получила уникальный подарок на свой день рождения

«Зарядье» — первый парк, 
построенный в границах 
Бульварного кольца 
за последние 200 лет.

Главное 
назначение 
нового парка 
— создание 
общественного 
пространства 
возле Кремля.

Амфитеатр 
в Зарядье 

уже сравнили 
с лестницей 
на площади 

Испании 
в Риме.
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«Нет никакого 
зомбоящика!» 
— Игорь Леонидович, вы сейчас смотрите 

телевизор? 
— Увы, смотрю. 
— «Увы» — оговорка по Фрейду? 
— Ой, что-то я не то сказал. Давайте я буду 

отвечать как Киса Воробьянинов: «да уж» или 
«нет уж». 

— Но почему вы смотрите телевизор — это 
что-то профессиональное? У вас нет аллер-
гии на него после стольких лет работы там? 
Может, его выключить и не смотреть? Или 
вообще не иметь его дома. 

— Нет, за кого вы меня принимаете? Всего 
лишь 60 лет прошло, как я работаю на телевидении, 
это же небольшой срок. Волей-неволей я должен 
быть в курсе всех событий, что происходят в мире. 
Конечно, я смотрю, переживаю, иногда расстраи-
ваюсь, иногда радуюсь. Как и положено. Но это 
уже вошло в плоть и кровь мою, так что я не могу 
от этого отказаться, простите. 

— Вы не согласны с тем, что телевизор не 
дает полной картины того, что происходит в 
стране и мире? Телевизор, как в ваше время, 
опять стал орудием пропаганды. 

— Я так не могу сказать. Я могу повторить 
слова, которые сказал наш замечательный в про-
шлом руководитель телевидения Леонид Петрович 
Кравченко. Он сказал, что телевидение — это от-
ражение жизни. Что есть на самом деле, что пере-
живает страна, все это мы видим по телевизору. 

— Но даже в ваше время были альтерна-
тивные источники информации. Например, 
люди слушали Би-би-си, «Голос Америки», 
радио «Свобода», с глушилками, конечно. 
Сейчас альтернативный источник — это Ин-
тернет, вы не пользуетесь им? 

— Только для того, чтобы прочитать главные 
новости, сравнить их с тем, что я видел по теле-
визору. Должен вам сказать, что прежде всего я 
пользуюсь Скайпом, чтобы общаться с дочерью 
каждый день, она в Германии живет. Помните 
фильм Владимира Меньшова «Москва слезам не 
верит»? Помните, как там один из героев, опера-
тор, говорит, что театров не будет, кино не будет, 
будет одно телевидение. 

— Одно сплошное телевидение! 
— А теперь уже сплошной Интернет. Он и в 

телефонах, айфонах, я не знаю где. Люди идут 
или едут в транспорте и вместо того, чтобы читать 
книжки, щелкают свои вот эти изобретения века, 
потрясающие, конечно. Интернет — это ужасно, 
это как паук, который своей паутиной охватывает 
весь мир. Но что делать? 

— А когда сейчас телевидение называют 
зомбоящиком, вам не обидно? 

— Обидно, потому что это не совсем пра-
вильно. Вот «зомбоноутбук» — это да, а с «зом-
ботелевидением» я не согласен. Теперь же стало 
очень много каналов, многоканальная жизнь, и 
можно составить очень четкую картину того, что 
творится в стране и мире. 

— Но вы же все-таки вели программу 
«Время», то есть работали в политическом 
вещании. Понятно, тогда было Центральное 
телевидение, и откуда все управлялось, из-
вестно. Сейчас разве не похожая ситуация, 
когда все политическое вещание тоже управ-
ляется из одного окошечка под названием 
«власть»? 

— Ну, я не знаю, я в этом не убежден. Может, 
центральные каналы, конечно, прислушиваются, 
но никакого давления Администрации Президен-
та я не ощущаю. Может быть, я уже стал стар и 
многого не понимаю, но такого, как было раньше, 
все-таки нет. Руководители прежде всего цен-
тральных каналов решают свою задачу довольно 
самостоятельно. Значительно проще, значительно 
свободнее стали работать абсолютно все, это я 
точно вам могу сказать, потому что встречаюсь, 
разговариваю и общаюсь с теми, от кого зависит 
репертуар наших каналов. Они достаточно уверен-
но и свободно себя чувствуют, мне так кажется. 
Может быть, я ошибаюсь. 

— Эх, вашими бы устами… 
— И все равно это несравнимо. Знаете, когда 

мы были молодыми и чушь прекрасную несли, 

какая была цензура! Напрасно вы со мной гово-
рите, я не политолог, я обыкновенный, нормаль-
ный человек. Конечно, я не могу себя оторвать от 
телевидения до сих пор, потому что меня очень 
беспокоят некоторые вещи. Такие, как, например, 
невысокий профессионализм тех, кто заменил 
дикторов. Теперь это слово, как это по-русски 
сказать… 

— Устаревшее? 
— Но они называются телеведущими, пони-

маете. Это как вагоновожатые. А еще дополнитель-
но некоторые девушки называют себя «модель и 
телеведущая». Почему, я не знаю. Знаете, немно-
гие из наших любимых уважаемых журналистов 
обладают талантом настоящего телеведущего. Но 
меня еще больше беспокоит состояние русского 
литературного разговорного языка. 

— Ровно об этом мне всегда говорит 
Виктор Иванович Балашов, ваш старший 
коллега. 

— Это наша общая беда сейчас. Помните, 
Дмитрий Сергеевич Лихачев, сравнивая языковые 
проблемы Римской империи, предупреждал, что 
потеря родного языка может привести к распаду 
страны. То, что произошло в Римской империи в 
свое время. Это он говорил давно еще, уже тогда 
была тенденция к упрощению, к этому новоязу. 
А уже после, как я это называю, третьей русской 
революции 91-го года, когда все перевернулось, 
когда из державы мы стали просто Российской 
Федерацией, вообще всё испоганили. Сейчас 
с экрана несется язык, который ты слышишь на 
улице, молодежь ничего не читает. А наше по-
коление уходящее с детских лет воспитывалось 
именно на русской классической литературе, мы 
впитывали всю эту музыкальность, удивительный 
шарм настоящего классического русского лите-
ратурного языка. 

— А к вашей последовательнице Кате 
Андреевой, вот уже 25 лет ведущей про-
грамму «Время», вы тоже предъявляете эти 
претензии? 

— Это удивительно талантливый, удивительно 
глубокий человек, духовно богатый. Но сейчас она 
работает на 35–40 процентов своих возможностей. 
Понимаете, такая тенденция сегодня — говорить 
быстро и громко. Развивается техника, давно уже 
появился суфлер, причем не такой, как был когда-
то в первые годы, а уже электронный, и поэтому 
зачем беспокоиться, если можно говорить громко, 
быстро, непонятно… Ну не может человек очень 
быстро говорить, если он хочет высказать то, о 
чем он думает. 

Знаете, еще я очень люблю Юленьку Мень-
шову. Для меня она продолжение великого ма-
стерства Валентины Михайловны Леонтьевой, 
которая всегда была сама собой в предлагаемых 
обстоятельствах. Леонтьева была на голову выше 
всех нас как настоящая телеведущая. 

«Кириллов? Мне не 
нравится, фу. Вот Балашов 
— это другое дело!» 
— Ну а если вспомнить вашу такую сверх-

ответственную работу… 
— Вообще работа на телевидении не просто 

работа, это действительно большая ответствен-
ность. Мы имели счастье приходить в дома к мил-
лионам людей, и, конечно, тогда нужно быть не 
просто Диктором Дикторовичем или Дикториной 
Дикторовной, прочитать текст быстро и громко, а 

это должен быть умный нормальный собеседник с 
большой буквы, понимаете? Тот человек, который 
приходит к вам через телевизор, несет не только 
информацию, он несет свою оценку тому факту, 
о котором он говорит. И не навязывая ее вам, а 
через вопрос: а вы как думаете?

— Слушайте, но когда вы зачитывали эти 
скучнейшие обращения ЦК КПСС к советскому 
народу, какого собеседника вы хотели услы-
шать по ту сторону экрана? Вы прекрасно это 
читали, но народ все равно плевался от такой 
казенщины. Люди-то жили совсем другой 
жизнью. 

— Я тогда хотел уйти с этой работы, зани-
маться другими программами. Меня, конечно, 
не отпустил наш председатель, но посоветовал 
перечитать всего Салтыкова-Щедрина и подска-
зал, как приобрести полное собрание. Я прочитал 
и понял: в русском общении не так важно то, что 
вы говорите, а что за этим стоит. Когда телеви-
дение было искусством, в нашей профессии, в 
профессии любого телеведущего, журналиста, 
корреспондента, комментатора, политобозре-
вателя все-таки главным были три кита. Первое 
— что я говорю, то есть вы должны очень четко 
представлять себе содержание и как-то проник-
нуть в суть всего этого. Второе — кому я говорю. 
Не миллионам, не тысячам, а одному человеку. Не 
родственнику, боже упаси, а тому, которого я знаю. 
Это мог быть мой знакомый, который настроен 
положительно к режиму или саркастически от-
носящийся к тому, что происходит в нашей стране, 
одним словом, нормальный хороший человек, 
с которым приятно побеседовать. У меня был 
такой человек, сосед по лестничной площадке, 
Маршал Советского Союза, маршал авиации, 
дважды Герой Советского Союза Евгений Яковле-
вич Савицкий. Он очень был внимателен к газете 

«Правда», вычитывал ее абсолютно от корки до 
корки. А потом ходил вокруг дома (у нас был 

такой садик) с полковниками, генералами и 
обсуждал то, что написано. И вот однажды 
у лифта на лестничной площадке он сказал: 
«Ой, вы знаете, я сегодня «Правду» не читал, 
но вы вчера так точно изложили Поста-
новление ЦК КПСС и Совета министров, 
что мне было этого достаточно». Вот такой 
комплимент я получил, до сих пор помню. А 

иногда, когда я говорил о простых вещах, о 
снижении цен на макароны, консервы, спички, 

я уже как бы общался с нашей консьержкой 
тетей Дусей, царство ей небесное. И еще важно, 

ради чего, зачем я это говорю. Самое страшное, 
когда информация идет мимо, в одно ухо влетает, 
а в другое вылетает — вот тогда переключают 
телевизор на другой канал. 

— У вас в дикторском отделе была не-
примиримая конкуренция? Против кого вы 
дружили? 

— Я любил всех своих коллег. И люблю нынеш-
них. Понимаете, это самое доброе, самое лучшее, 
что было в моей жизни. Я молодой был, симпа-
тичный, мне приходило много писем, в любви 
объяснялись, узнавали, без очереди пропускали. 
И вот во время очередной съемки я готовился к 
эпизоду, а сзади две женщины стояли, просто из 
любопытства смотрели. Вдруг я слышу, как одна 
другой громко говорит: «Кириллов? Мне не нра-
вится, фу. Вот Балашов — это другое дело!» У меня 
похолодело сердце. Думаю: как, меня не любить?! 
Но потом я вспомнил слова Ольги Сергеевны Вы-
соцкой, которая говорила мне: если ты мелькаешь 
на экране, да, кто-то тебя будет любить, а кто-то 
ненавидеть, да вообще не захочет, чтобы ты там 
появлялся. У меня истерика началась, я смеялся 
до того, что многие думали, будто я тронулся. Это 
я называю «дешевая популярность», она мне очень 
помогла избавиться от своих недостатков, чтобы 
меньше себя любить.

«Мне говорили,  
что я предатель»
— Тем не менее вы не считали себя тог-

да нормальным пропагандистом, соловьем 
застоя? Люди давились в колбасных элек-
тричках, в поисках дефицита, блата, а вы им 
бодрым голосом… 

— Конечно, были мы пропагандистами, аги-
таторами, кем угодно, но это было необходимо, 
чтобы люди не замыкались в себе. Вообще это 
философский вопрос. Чтобы не врать, я сам себе 
внушал и верил искренне в то, что говорил. Это 
относится не только ко мне, к каждому из нас. 
Конечно, любая ложь, любое преувеличение вы-
зывали у людей только раздражение и неприятие. 
Вы понимаете меня, нет? 

— Прекрасно понимаю. Но когда началась 
перестройка, люди поняли, что программа 
«Время» почти всегда им врала. 

— Боже упаси, нет! Это действительно было 
очень серьезное время, я ушел из программы 
«Время» на педагогическую работу. Конечно, я 
очень переживал. Но потом, на мое счастье, меня 
пригласила молодежная редакция программы 
«Взгляд». И тоже это было большое испытание, 
потому что меня не восприняла более возрастная 
группа зрителей. Я получал очень плохие письма, 
звонки, мне говорили, что я предатель. Но потом, 
когда поняли мою миссию с этой молодежью, что я 
был своеобразным мостиком от старшего поколе-
ния к младшему, то они успокоились и, наоборот, 
стали воспринимать меня нормально. 

— Да, вы стали своеобразной «крышей» 
для взглядовцев. 

— Это все Анатолий Григорьевич Лысенко 
придумал, мозг молодежной редакции. Была за-
думана программа, и Влад Листьев настолько 
подошел к ней, Саша Любимов, Политковский… 
Обычное молодежное революционное желание 
изменить к лучшему жизнь в стране. Конечно, и 
я не был равнодушным в этом смысле, меня все 
беспокоило. Я знал то застойное время, оно пре-
жде всего касалось нашей экономики. Много было 
плохого, но нельзя все это выносить на всеобщее 
обсуждение, чтобы еще больше не нагнетать. 

— Но Горбачев-то это вынес на всенарод-
ное обсуждение. 

— Надежды были очень большие, тем более 
что по возрасту это был не старик. И казалось, 
должно быть все нормально. Потом был Ельцин, 
понимаете… Моя мама, она очень старая была, но 
она не голосовала за Ельцина. Моя тетушка при-
мерно такого же возраста — тоже. Они не видели в 
нем того человека, который мог страну восстано-
вить и экономически, и политически даже. 

— Простите, а вы голосовали за 
Ельцина? 

— А я голосовал, да. Мы надеялись с моей 
супругой, все-таки наш ровесник пришел к власти. 
Мы чувствовали, что какие-то изменения должны 
произойти. И все это отражало телевидение. 

— Но до Горбачева в застойные годы вас 
можно было назвать языком Брежнева, он-то 
уже тогда говорил не так хорошо. Кстати, вы 
не были его любимчиком? 

— Нет, не знаю, каким любимчиком я был, 
меня это очень тяготило, откровенно говоря, это 
не я виноват, что меня сделали главным про-
пагандистом и агитатором в информационных 
программах. Это просто была линия, которую 
избрал наш председатель Лапин, он меня не от-
пускал. Я очень страдал от этого, поймите меня 
правильно. В первые годы работы своей у меня 
был такой выбор замечательный! Я заменял теа-
троведов, музыковедов, это так было интересно! 
Но мне Ольга Сергеевна Высоцкая, моя творче-
ская мама, сказала: «Если ты так часто будешь 
появляться в разных передачах, то тебе никто 
верить не будет». 

— Вы помните, как Гагарин полетел в кос-
мос? Вы вели репортаж об этом? 

— Мы были все на седьмом небе от счастья, 
и я, и Витя Балашов, и Женя Суслов, наш молодой 
Мастроянни, как мы его называли. А с Юрием 
Алексеевичем я знаком был, он был человек со-
вершенно необыкновеннейший. 

— Вы же зачитывали еще и заявление По-
литбюро о вводе советских войск в Чехосло-
вакию, в Афганистан. Вот Познер в свое время 
покаялся за то, что, работая на Иновещании, 
оправдывал наши танки в Праге. Но он был 
комментатором, не диктором. А с дикторов, 
может, взятки гладки? 

— Знаете, тогда я был молод. Я же был в 
Чехословакии до событий 1968 года и делал там 
уроки русского языка для чехов и словаков, очень 
много снимал в Праге, в Братиславе. Тогда был 
лозунг президента ЧССР Готвальда: «С Советским 
Союзом на вечные времена!». Но понимаете, если 
ты не веришь в то, что говоришь, то не имеешь 
права выступать перед микрофоном. Я же себе 
внушал, я верил. Везде тогда писали кодекс строи-
теля коммунизма, и я верил, что коммунизм — рай 
на Земле, это нереально совершенно. И я старался 
внушить себе и даже своей жене, что мы должны 
родить ребенка, чтобы он жил при коммунизме, 
такое вот самовнушение. 

— Помните фильм «Зеркало»? Это ав-
тобиографический фильм Тарковского. Он 
вспоминает, как его мама, работая в типогра-
фии, увидела ошибку в шапке газеты. Там из 
слова «главнокомандующий» вдруг выпала 
буква «л». У вас было что-то похожее, какие-то 
ужасные оговорки? 

— Я только начал работать на ТВ, потом ушел в 
отпуск. А в это время запустили спутник советско-
американский «Эхо-2». И вот я пришел, и в первый 
же день после отпуска в ночном выпуске новостей 
пришло тассовское сообщение. Это были такой 
одной высоты буквы, точка — тчк, запятая — зпт, 
ну, условное обозначение. 

— Как в телеграмме. 
— Да. И вдруг я вижу, что написано «Эхо-2» 

рпт п 2». Прямо в студию мне принесли сообщение, 
что успешно закончилась работа над спутником 
«Эхо-2». А тут какие-то еще буквы… Ну я прочитал, 
что делать, еще неопытный был. Потом прихожу 
в редакцию, все лежат и хохочут. Я говорю: «Что 
случилось? Что я наговорил там?» — «Ты понима-
ешь, мы тебя забыли предупредить. Пока ты был 
в отпуске, появились новые обозначения. «Рпт» 
— это репетиция, а «п» — это повтор цифры». Ну, 
бывали всякие случаи такие. Ведь только прямой 
эфир, все по живому. Утром, днем репетиция, 
вечером передача. 

— Мы видим, как время возвращается, 
как нынешняя путинская политика воссоздает 
ту прежнюю советскую систему координат, 
в том числе и советское ТВ, что бы вы тут ни 
говорили. Может, тогда вернуть всех замеча-
тельных дикторов и опять посадить в эфир? 
Вы не против? 

— Нет, я уже понимаю, что возраст не позво-
ляет мне и моим коллегам вести такие программы, 
особенно новостные. Пусть молодые ведут. Мне 
кажется, многое из того, что было достигнуто, 
остается на экране, и мы можем это наблюдать. Но 
вы уж как-то слишком критически настроены. Не 
забывайте, что надо приносить и положительную 
информацию, чтобы оптимистическая нота была 
всегда, везде и всюду. Это задача искусства. А 
если мы будем работать на негативе, к добру это 
не приведет. 

Александр МЕЛЬМАН. 
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ЮБИЛЕЙ6 ВЫБОРЫ
Главный после 
Левитана теледик-
тор страны. Скала, 
кремень, основа 
основ. Оплот госу-
дарства. Человек, 
на котором столько 
лет держался наш 
голубой экран. 
Игорю Леонидовичу 
Кириллову, конечно 
же, есть что расска-
зать потомкам.  
Тем более  
накануне своего  
85-летия.

Игорь  
КИРИЛЛОВ: 

«Чтобы не врать,  
я сам себе внушал  
и верил искренно  
в то, что говорил»

ГЛАВНЫЙ 
ОПТИМИСТ 
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С Дмитрием 
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Перед выборами 
президента РАН Алексей 
Хохлов, который выбыл 
из гонки, поддержал 
кандидатуру Александра 
Сергеева
Все-таки сохранилась еще интеллекту-
альная элита в России, лицо и совесть 
нации. Это наилучшим образом проде-
монстрировали во вторник два академи-
ка РАН — проректор МГУ Алексей Хохлов 
и директор Института прикладной фи-
зики Академии наук Александр Серге-
ев. Оба достойные претенденты на пост 
президента РАН.

Напомним, что Алексей Хохлов был с самого 
начала предвыборной кампании в списке фавори-
тов научного сообщества, в который, к слову, вхо-
дил и Александр Сергеев. Но чиновников почему-
то заслуги Хохлова не вдохновили. Кандидатуру 
отклонили, причем без объяснения причин. 

 Теперь Алексей Хохлов призвал всех членов 
РАН, предполагавших голосовать за его кандида-
туру, поддержать на выборах именно академика 
Александра Сергеева.

— Александр Михайлович — наиболее до-
стойный кандидат в президенты Академии наук, — 
сказал Хохлов. — Он всю жизнь проработал в Ин-
ституте прикладной физики РАН, прошел весь 
путь от аспиранта до директора института, знает 
изнутри все нюансы работы институтов и то, как 
выводить их в лучшие исследовательские центры 
в стране. Он ведущий ученый в области лазерной 
физики и нелинейных волновых явлений, участник 
международных экспериментов LiGO, которые 
недавно открыли гравитационные волны.

— Скажите, по каким пунктам ваши про-
граммы совпадают? — поинтересовались 
журналисты у академиков. 

— У нас одинаковое видение того, что наука 
в стране находится в достаточно критическом 
состоянии, — взял слово академик Сергеев. — До 
сих пор приходится слышать из уст некоторых 
высокопоставленных представителей власти: «Что 
вы! С наукой, в общем-то, у нас неплохо. У нас ведь 
есть замечательные научные фонды РФФИ и РНФ, 
растет цитируемость...». Но по тем показателям, 
по которым действительно судят об уровне науки в 
мировом научном сообществе, российская наука 
существенно отстает. Да, цитируемость наша 
растет вместе с публикационной активностью. Но 
все это лишь за счет наших российских журналов 
и сборников. Если мы посмотрим, сколько мы пу-
бликуем статей в престижных мировых журналах с 
результатами экспериментов, сделанных в России, 
мы практически ничего не увидим.

Так чего не хватает Академии наук, по мне-
нию академиков? Во-первых, у нее недостаточно 
инструментов для реализации государственной 
научно-технической политики. «Есть у нас доку-
менты, предложения конкретные, а идти с ними 
некуда — нас нет в списках тех, от кого принимают 
инициативу в министерствах и ведомствах», — 
говорит Сергеев. Во-вторых, по мнению двух ака-
демиков, надо навести порядок с разграничением 
функций РАН и ФАНО. В-третьих, необходимо из-
менить статус академии. Ведь она до сих пор чис-
лится как ФГБУ, то есть как какой-нибудь детский 
садик. А между тем особыми статусами обладают 
МГУ, Курчатовский институт, Сколково, наконец. 
Неужели РАН не может стоять в их числе?

«Я намерен задействовать для продвижения 
нашей идеи все свои ресурсы, — пообещал в 
заключение Алексей Хохлов, — намерен разо-
слать всем членам Академии наук электронные 
сообщения с призывом обязательно прийти на 
выборы 26 сентября и проголосовать за кан-
дидатуру Александра Сергеева». И это очень 
своевременно, потому что, как стало известно 
«МК», в научной среде поползли грязные слухи о 
том, что выборы в очередной раз будут сорваны, 
и идти на них, а уж тем более ехать из регионов, 
бессмысленно. Говорят, что распространяют их 
приближенные к власти люди явно с целью срыва 
важного для нашей науки и для страны в целом 
мероприятия. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

АКАДЕМИКИ-
СОПЕРНИКИ 

ОБЪЕДИНИЛИСЬ 
РАДИ НАУКИ
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КРОССВОРД

ОБРАЗОВАНИЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Стыд и позор в речи деревенской бабы Кла-
вы. 4. Язвительная насмешка от остряка. 10. 
Врач, «ремонтирующий» зеркало души. 11. 
Бестолковый и ленивый внук в речи грубоватого 
деда. 13. Бревенчатый «особняк» крестьянина. 
14. Железнодорожная или трамвайная колея. 
15. Город-курорт в Ставропольском крае. 16. 
Дерево, под которым отдыхал Ньютон. 18. Дер-
би, что проходят не на футбольном стадионе, 
а на ипподроме. 20. Лакомство в корзине для 
Мальчиша-Плохиша. 22. Злоумышленник из 
вражеского стана. 23. Другое название мульти-
пликации. 24. Образец, которому должно соот-
ветствовать изделие. 27. Мелочный упрек. 30. 
«Параметр» ствола баобаба. 32. Игра, в которой 
преуспела Мария Шарапова. 34. «Тренажер» 
огородницы, занимающейся агрофитнесом. 
35. Популярная среди рэперов рубаха с капю-
шоном. 36. Площадка, где в драку бросаются 
после сигнала гонга. 38. Суд, превращенный 
в абсурд. 39. Тайная государственная полиция 
в фашистской Германии. 40. Добрый доктор, 
к которому пришла укушенная осой лиса. 41. 
Мясной продукт, похищенный отцом Федором 
в «Двенадцати стульях». 42. Вереница судов, 
следующих за ледоколом.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. «Морозоустойчивый» житель России. 2. 
«Тальк» на руках пельменных дел мастерицы. 3. 
Давка в вагоне электрички. 5. Боб, который мно-
гие принимают за орех. 6. Вредная черепашка 
из мира насекомых. 7. Ребенок в количестве двух 
штук у Новосельцева из фильма «Служебный 
роман». 8. Человек или организация, которым 
предъявлен иск. 9. «Навороченная» тряпка на 
ноге солдата. 10. Персонал, опекающий клиен-
та. 12. Восточное холодное оружие в виде двух 
коротких палок, «связанных» одной цепью. 17. 
Браслеты, защелкиваемые на запястьях пре-
ступника. 19. Жандарм в Италии. 20. Главный 
городской офис для печкиных. 21. Оценка, из ко-
торой «строит заборчик» горе-ученик. 25. Метод 
активного обучения, направленный на развитие 
знаний, умений и навыков и социальных уста-
новок. 26. «Прибор ночного видения» у астро-
нома. 27. Взбалмошный, неуравновешенный 
человек. 28. Равносторонний прямоугольник. 
29. День, предшествующий среде. 31. «Арена» 
для игры в ватерполо. 33. Правовое положение 
гражданина. 34. Резиновый «лапоть» для вален-
ка. 37. «Эмблема» государства. 38. Городская 
расфуфыренная девица для деревенских баб 
в резиновых сапогах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ступень. 4. Яблочко. 10. Упряжка. 11. Аппетит. 13. Рыба. 14. Сени. 15. 
Рассрочка. 16. Горечь. 18. Квиток. 20. Равнина. 22. Мятежник. 23. Трагедия. 24. Аллерген. 
27. Интуиция. 30. Тумблер. 32. Тупица. 34. Сапоги. 35. Сказочник. 36. Пирс. 38. Диск. 39. 
Дилемма. 40. Ноутбук. 41. Робость. 42. Ярмарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Супруга. 2. Папа. 3. Ноябрь. 5. Буерак. 6. Офис. 7. Отписка. 8. Массовик. 
9. Пародист. 10. Уборная. 12. Тефтели. 17. Чужеземец. 19. Вечеринка. 20. Ренегат. 21. Адаптер. 
25. Леопард. 26. Нумизмат. 27. Излучина. 28. Историк. 29. Степлер. 31. Дискета. 33. Аспект. 
34. Скутер. 37. Сито. 38. Дуга.

■ Экстракт дерезы обыкновенной (ягод годжи)
■ Кордицепс китайский 
■ Дамиану (тернера раскидистая)
■ Экстракт плодов Со Пальметто
■ Экстракт имбиря

Каждая таблетка ВиВаСеКС содержит:

ВиВаСеКС. Potencia есть и сила есть.

ЧТО ЭТО ДАЁТ?
✔ Продлевает половой акт
✔ Усиливает сексуальное влечение
✔ Не вызывает привыкания
✔ Совместим с разумными дозами алкоголя

700 мг

Новый российский препарат для улучшения качества половой жизни

ВиВАСеКС
СОСТОЯНИЕ СТОЯНИЯ

Ре
кл

ам
а

Справочная:
8-495-643-39-19

«36,6», «ГорЗдрав», «А.в.е.», «Витрум», «03», «А5», «Фармадар»,
«Норма», «Ригла», «Неофарм», «Аптеки Столички»

Спрашивайте в аптеках Вашего города! www.vivasex.ru, www.lideron.ru

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87.

продаю

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю

Эффектная дама бальзаковского 
возраста предлагает интересную 

программу отдыха.
8-926-023-82-92, ЛИЗА

ГОСТЕПРИИМНАЯ 
МОСКВИЧКА!

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы,
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД !

Ре
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Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» предоставляются дополнительные скидки  
для оформления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1026,60 руб. 900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 899,52 руб. 800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 2155,53 руб. 1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1888,47 руб. 1600,00 руб.
42573  журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 839,16 руб.
10173  журнал «МК-бульвар» на 12 месяцев 1 раз в неделю 1695,29 руб.
31910  «Российская Охотничья Газета» на 6 месяцев 2 раза в месяц 346,86 руб.
10184  «Российская Охотничья Газета» на 12 месяцев 2 раза в месяц 669,92 руб.
42889  «Российская Охотничья Газета» и журнал «Охота и рыбалка XXI век»
 на 6 месяцев 2 раза в месяц и 1 раз в месяц 798,84 руб.
15685  журнал «Охота и рыбалка XXI век» на 6 месяцев 1 раз в месяц 531,18 руб.
46011  журнал «Охота и рыбалка XXI век» на 12 месяцев 1 раз в месяц 1062,33 руб.
П 1069  журнал «Атмосфера» на 6 месяцев 1 раз в месяц 499,65 руб.
П 1089  журнал «Атмосфера красоты. Советуют профессионалы»
 на 6 месяцев 1 раз в месяц 250,85 руб.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 и 14 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
15 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»

м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16,  
у гост. «Измайлово»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
16 сентября с 9.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, 2а, под козырьком РДКД «Яуза»
РЕУТОВ, ул. Победы, у дома №2
ПОДПИСКА НА ВЫСТАВКЕ «ОХОТА И РЫБОЛОВСТВО НА РУСИ»
МОСКВА, ВДНХ, павильон №75, зал А, стенд Н28.1
14, 15, 16 сентября с 10.00 до 18.00
17 сентября с 10.00 до 16.00
Вход для посетителей платный.

В ходе последней «Прямой линии» свя‑
зи президента с народом Владимир Пу‑
тин подчеркнул, что в России сложилась 
система, когда «деньгами учителей и 
определением уровня заработной платы 
распоряжается сама школа, она опреде‑
ляет штатное расписание и доплаты к 
окладу». Так оно и есть. Правда, с одной 
поправкой. Задуманная как апофеоз де‑
мократии, новая схема, как явствует из 
документов, оказавшихся в распоряже‑
нии «МК», оборачивается апофеозом са‑
моуправства школьной администрации. 
В итоге страдают и учителя, и учебный 
процесс в целом.

Послушать отчеты президенту о выполне-
нии его указов, так может показаться, что для 
педагогов настал век благоденствия. Но вот пе-
речень вакансий школы «Технологии обучения», 
оказавшийся в распоряжении «МК». И из него 
явствует, что оклад педагога-психолога отдела 
психолого-педагогического сопровождения и 
педагога-организатора школьного подразделения 
составляет 38 336 руб., тьютора школьного под-
разделения — 33 336 руб., в то время как водите-
лю предлагают 46,8 тыс. руб., документоведу — 
39 027 руб. и даже секретарю — 34 690 руб.

Очевидно, что средним окладом по Москве, 
официально превышающим 70 тыс. рублей, здесь 
и не пахнет. Правда, помимо «голого» оклада пе-
дагогам полагаются и дополнительные выплаты, 

прежде всего за высокое качество работы. Но 
это все равно значительно меньше 70 тыс. Так 
что единственный способ достичь заявленного 
уровня — работать учителю за двоих. Это все 
чаще и происходит.

Однако самое интересное, что водитель с 
секретарем в данной школе получают больше, чем 
педагог-психолог и тьютор с высшим педобразо-
ванием! При этом ни эти, ни другие из имеющихся 
вакансий не заявлены на школьном сайте. И не-
спроста, ведь это ресурс «экономии средств», 
достигающий за счет зарплат отсутствующих 
сотрудников 0,5 млн рублей в месяц. Руководству 
школ за такую экономию полагаются весомые 
премии. А это мощный стимул. 

Вот и в школе №2097, рассказали «МК» 
педагоги, в одном из 19 корпусов с 1 сентября 

открылись сразу пять новых кадетских классов 
(с 5-го по 9-й): «Однако учителей под эту до-
полнительную нагрузку директор школы Галина 
Пискарева набирать не стала. В результате на 
10 сентября в 6-м корпусе набрался 81 час ва-
кансий: русский язык — 16 часов (5-е классы); 
математика — 15 часов (5-е классы и 6-й); история/
обществознание — 25 часов (6, 7, 8, 10-й классы); 
информатика/технология — 16 часов; химия — 
9 часов. Через месяц уходит в декрет учитель 
информатики и математики — значит, появится 
еще 12 часов вакансий».

Закрывать возникшую амбразуру бросили 
учителей, рассказывают педагоги. Причем их 
согласием работать за двоих особо не интере-
совались, уточнила «МК» учитель математики 
Наталья Меднис:

— Ко мне в кабинет 31 августа в 17.45 при-
были замдиректора елена Кузьмина и два спе-
циалиста — отдела кадров и по охране труда — 
с требованием подписать нагрузку в 27 часов 
(одна учительская ставка составляет 18 урочных 
часов. — М.Л.). При этом Кузьмина не является 
аттестованным руководителем и не может зани-
мать должность замдиректора. Я сообщила, что 

подписать документ не могу, имею право думать 
хотя бы сутки. Мне стали угрожать составлением 
акта о неподписании нагрузки — был заготовлен 
заранее — с очевидным последующим увольнени-
ем. И с этим они расселись в кабинете. Накануне 
1 сентября они меня практически пытались взять 
измором — 3,5 часа, до 21.30. 

По словам учителя, это типичный пример 
действий администрации, вызванный стремле-
нием к «экономии средств по заработной плате 
учителей»: «А для этого нужно, чтобы в школе было 
как можно меньше учителей и как можно меньше 
стимулирующих выплат. В итоге учебный процесс 
неполноценен. Уроки идут на неквалифициро-
ванных заменах, учителя надрываются. Люди 
не могут работать в таком режиме! Более того, 
учителя не были ознакомлены с предварительной 
расстановкой кадров и не были извещены о своей 
нагрузке перед уходом в отпуск».

Между тем, как заявили «МК» в столичном 
Департаменте образования, вопросы штатного 
расписания и зарплат абсолютно и полностью на-
ходятся в компетенции школы и не утверждаются 
«наверху»: «Мы доводим до школ достаточные 
объемы бюджетных средств, чтобы те могли как 
следует платить педагогам. При этом не стоит 
забывать: и в советские времена мало кто из учи-
телей работал на одной ставке в 18 часов. Многие 
педагоги хотят большей нагрузки, чтобы больше 
получать. И это нормально. А отдельные недо-
вольные, наверное, будут всегда».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Свой 95‑й сезон открыл Театр им. Мос‑
совета, расположенный в саду с ми‑
лым и смешным названием «Аквари‑
ум». Из триумвирата, определяющего 
художественную жизнь театра после 
смерти Павла Хомского, присутствует 
только Сергей Юрский. Юрий Еремин 
репетирует (на выпуске спектакль), Ан‑
дрей Кончаловский снимает в Италии 
«Грех» — фильм о Микеланджело.

Свой спич Юрский начинает с критической 
ноты — о Кирилле Серебренникове, в судьбе ко-
торого он принимает активное участие, перейдя 
на философские стихи Бродского: 

— Сегодня ночью я смотрю в окно
и думаю о том, куда зашли мы?
И от чего мы больше далеки:
от православья или эллинизма?
К чему близки мы? Что там, впереди?
Не ждет ли нас теперь другая эра?
И если так, то в чем наш общий долг?
И что должны мы принести ей в жертву?

Здесь два важных слова: «долг» и «жертва», — 
переходит на прозу Юрский. — Поэтому поздрав-
ления, обсуждение премий — кто получил, кто не 
получил и так далее — стали сегодня основным 
способом существования нашего театра. Из него 
ушел долг, а без этого искусства, в том числе 
театрального, вообще нет. Но этот серьезный раз-
говор я хотел бы продолжить с теми, кто захочет 
участвовать в моем спектакле. 

Да, Сергей Юрьевич будет ставить пье-
су Игоря Вацетиса, хотя все знают, что это его 
собственный псевдоним. У екатерины Гусевой 

(роскошно выглядит, бирюзовое платье) тоже 
много работы.

— Сегодня вообще интересный день — откры-
тие 95-го сезона в родном театре, на носу первая 
премьера — «Идиот» Достоевского, у меня роль 
Настасьи Филипповны, — говорит Катя. 

— Осталось только леди Макбет сыграть. 
А как лето провела?

— Восемь дней была на море, а до этого 
снималась в Крыму. Там было +40, а мы ходили в 
шубах, телогрейках — изображали зиму. Фильм 
называется «АЛЖИР», но это не Алжир в Северной 
Африке, речь идет о Казахстане. Очень серьезная 
тема. Это аббревиатура: Акмолинский лагерь жен 
изменников Родины просуществовал с 32-го по 
52-й год. 

95-й сезон театра пройдет под знаком 

классики. «Идиота» сыграют 30 сентября. Кстати, 
режиссер Юрий еремин не в первый раз обра-
щающийся к творчеству Достоевского, назначил 
два состава на все основные роли: в очередь с 
екатериной Гусевой Настасью Филипповну будет 
играть Юлия Хлынина, два князя Мышкина — Антон 
Аносов и Дмитрий Подадаев, два Парфена Рого-
жина — Захар Комлев и Владимир Андриянов.

«Вассу Железнову» с Валентиной Талызиной 
в заглавной роли начинает репетировать Сергей 
Виноградов. А Ольга Остроумова сыграет глав-
ную роль в спектакле «Путешествие с тетушкой», 
которую по мотивам одноименного романа Грэма 
Грина начинает делать Михаил Левитин-младший. 
Новая роль у Павла Деревянко — в «Великодушном 
рогоносце», ставит Нина Чусова. Александр До-
могаров еще обсуждает название с режиссером 
Виктором Шамировым. Андрей Кончаловский, 
очевидно, после съемок «Греха», о жизни Мике-
ланджело Буонаротти, приступит к постановке 
Шекспира; пьеса уточняется.

Марина РАЙКИНА.

УЧИТЕЛЬ ДОЛЖЕН 
ВКАЛЫВАТЬ ЗА ДВОИХ
Зарплаты школьных 
водителей 
оказались выше 
преподавательских

12 сентября вечером оперой «Борис Годунов» 
Большой театр России открыл свой 242‑й се‑
зон. В тот же день на его Исторической сцене 
состоялся традиционный сбор труппы, где 
подводились итоги минувшего сезона и еще 
раз оглашались уже известные (объявлены 
летом) планы на сезон нынешний. Главная 
интрига: насколько планы эти, особенно в 
балетной их части, окажутся скорректиро‑
ванными в связи с переносом (или отменой?) 
балета «Нуреев», а также трагической кончи‑
ной балетмейстера Сергея Вихарева (умер 
2 июня в кресле стоматолога). 

Из отпуска основная часть артистов балета вы-
шла еще 10 сентября, сейчас же все ждут новостей… 
Как ждут их и журналисты, в немалом количестве 
оккупировавшие Историческую сцену — под завязку 
телекамер, повсюду щелчки и вспышки фотоаппа-
ратов. В золочено-пурпурном пространстве Исто-
рической сцены повисла напряженная пауза…

В 15.06 под аплодисменты зала свои места 
у стола президиума занимают министр культуры 
Владимир Мединский, гендиректор Владимир Урин, 
музыкальный руководитель Туган Сохиев, руководи-
тель балетной труппы Махар Вазиев. Владимир Урин 
открывает почтенное собрание и тут же передает 
слово для приветствия министру культуры Медин-
скому. «Я не мог не прийти в Большой, мой любимый 
театр, так же как любимый театр миллионов».

Новость дня с пометкой «молния»: балет «Нуре-
ев» находящегося под домашним арестом режис-
сера Кирилла Серебренникова (а также хореографа 
Юрия Посохова и композитора Ильи Демуцкого). По 
его поводу продолжают циркулировать слухи, даже 
заключаются пари (запретили — не успели подго-
товить, покажут — не покажут). Сроки премьеры 

неоднократно переносились: сезон-2018–2019, 
май 2018-го, наконец декабрь 2017-го… На сборе 
труппы гендиректор Урин высказался следующим 
образом: «Я хочу подтвердить, что очень надеюсь, 
что в этом сезоне мы обязательно сыграем балет 
«Нуреев». Я разговаривал по телефону с Кириллом 
Серебренниковым, когда он был еще на съемках, 
но, к сожалению, жизнь вносит свои коррективы. 
Я обратился в Следственный комитет с просьбой 
разрешить встречу с Серебренниковым. Я догово-
рился со следователем, и он сказал, что готов раз-
решить. На встрече с Кириллом Серебренниковым 
мы определим судьбу этого спектакля. Спектакль 
должен выйти с разрешения Серебренникова. 
И выйдет он без него или с ним, будет зависеть от 
Серебренникова». Руководитель балетной труппы 
Махар Вазиев надеется, что премьера балета «Ну-
реев» состоится уже в декабре 2017 года. 

Как всегда, на сборе труппы — раздача премий 
от попечительского совета, оглашение планов и 
представление принятых в труппу новых молодых 
артистов. И здесь сенсация: только в балетном полку 
пополнение аж на 22 человека. Именно столько 
выпускников балетных училищ Махар Вазиев при-
гласил в Большой. А это редчайший случай… Среди 
новичков не только питомцы Московской академии 
хореографии, в состав труппы войдут несколько 
человек из Вагановской академии (в частности, 
«праправнучка» Матильды Кшесинской Элеонора 
Севенард, ученик Николая Цискаридзе егор Ге-
ращенко), Новосибирска (успевший уже жениться 
серебряный призер конкурса «Русский балет» Ар-
сентий Лазарев), Перми. 

Но самое ценное приобретение — Чино Марк: 
уникальный русско-японский танцовщик, призер и 
«золотой» лауреат множества международных кон-
курсов, в том числе главного из них, проходившего 

в июне этого года в Большом театре под председа-
тельством Юрия Григоровича. И опять-таки событие 
если не уникальное, то, во всяком случае, редчайшее 
в балетной истории (было ну разве что с богом танца 
Нижинским, потом с Нуреевым, Вишневой и не так 
давно с Васильевым): уже в сентябре Марк Чино 
станцует на сцене Большого одну из главных партий 
в балете «Этюды». Премьера балета состоялась в 
прошедшем сезоне, и не сказать чтобы артисты 
Большого справились с ней идеальным образом. 
Теперь на подмогу им руководитель балета бросил 
лучшие силы «последнего призыва». Будут заняты в 
репертуаре Большого и другие «новобранцы» — на-
пример, Элеонора Севенард. Так что в новом сезоне 
Махар Вазиев оказался щедрым на сюрпризы… 

Из планов: в 242-м сезоне нас ожидают 11 новых 
постановок опер и балетов. Из них в области балета 
(помимо «Нуреева», премьера которого, надеемся, 
все же состоится): балет от живого классика миро-
вого балета Джона Ноймайера «Анна Каренина», 
который покажут на Исторической сцене 23 марта; 
балет «Ромео и Джульетта» в постановке Алексея 
Ратманского; а также одноактный балет Иржи Килиа-
на «Забытая земля» на музыку «Реквиема» Бенджа-
мина Бриттена, что добавится к вечеру одноактных 
премьер прошлого сезона (балетам «Клетка» и «Этю-
ды»). Премьера одноактника Килиана совсем скоро, 
2 ноября. «Ромео и Джульетты» тоже не за горами — 
22 ноября. Добиться эксклюзива от бывшего худрука 
Большого (теперь Алексей Ратманский работает в 
Нью-Йорке, является хореографом-резидентом 
Американского балетного театра) театр так и не 
смог, поэтому приобрел балет, поставленный для 
Национального балета Канады еще в 2011 году, то 
есть шесть лет назад. 

Премьера «Великий Петипа» к 200-летию 
со дня его рождения, намеченная на 6, 7, 8 июля, 

отменяется. Ранее предполагалось, что на этом 
вечере будут представлены реконструкции хорео-
графии Петипа от трех главных специалистов: Юрия 
Бурлаки, Сергея Вихарева и Алексея Ратманского. 
Теперь руководитель балетной труппы Махар Ва-
зиев сказал, что в связи с трагической кончиной 
Сергея Вихарева проводить его не имеет смысла. 
Что касается юбилея Петипа, то 31 мая на Историче-
ской сцене состоится гала-концерт звезд мирового 
балета, посвященный балетному классику. Также 
Вазиев предполагает к концу сезона возобновить 
балет «Дочь фараона» Мариуса Петипа.

Возобновят балет «Коппелия» (по балету Пе-
типа и Чекетти) Сергея Вихарева. Однако «пре-
мьеру» этого возобновления, намеченную ранее 
на Новой сцене 14 декабря (теперь в афише на 
этом месте стоит балет «Пламя Парижа»), в связи 
с трагической смертью хореографа и перено-
сом балета «Нуреев» теперь планируют показать 
во второй половине сезона. К 100-летию Юрия 
Любимова 27 сентября возродят его постановку 
«Князь Игорь», а 30 сентября состоится и гала-
концерт памяти мастера. Большой театр обра-
тится к опере Генделя «Альцина». Это совместная 
постановка Большого с Международным опер-
ным фестивалем в Экс-ан-Провансе (Франция). 
Дирижером-постановщиком выступит Андреа 
Маркон, а режиссером Кэти Митчел. Во второй 
половине сезона Туган Сохиев вместе с режис-
сером Римасом Туминасом представят новую 
сценическую версию «Пиковой дамы» Чайковского. 
Кроме того, заявлена «самая мелодраматическая 
из мелодрам» — опера Джузеппе Верди «Бал-
маскарад», а закроют сезон 24 июля новой версией 
оперы «Богема» Джакомо Пуччини.

Павел ЯЩЕНКОВ.

«НУРЕЕВУ» В БОЛЬШОМ БЫТЬ
Владимир Урин: «Спектакль должен выйти  
с разрешения Серебренникова. И выйдет он без него 
или с ним — будет зависеть от Серебренникова» 

ЮРСКИЙ НАПОМНИЛ 
КОЛЛЕГАМ О ДОЛГЕ И ЖЕРТВЕ
Театр им. Моссовета 
открыл новый сезон

Подробности по телефонам: 
+7 (495) 799-10-80, +7 (495) 699-33-99

или на сайте gnezdogluharya.ru
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14 СЕНТЯБРЯ в 19.30
теплоход «Гнездо глухаря»
предлагает своим гостям спеть 
в компании друзей любимые песни —
программа «СПОЁМТЕ, ДРУЗЬЯ!»

По Москве-реке курсирует теплоход 
«Гнездо глухаря»

на котором 
любители авторской 
песни могут услышать любимых исполнителей 
и полюбоваться видами Москвы.
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Реконструкция спорткомплекса 
«Лужники» вышла на финишную 
прямую. Благоустройство 
территории закончат в этом году, 
а строительство бассейна, центра 
художественной гимнастики и 
многих других объектов — в 2018–
2019 годах. В итоге москвичи 
получат не просто обновленный 
стадион, а настоящий спортивный 
парк — самый современный в 
России, между прочим. К слову, 
сама спортивная арена полностью 
построена. «В настоящее время 
мы заканчиваем внешний 
периметр безопасности, часть 
инженерных коммуникаций, 
которые связаны с этими 
объектами. По графику в марте 
2018 года должны сдать, но 
сдадим их досрочно — до конца 
текущего года», — сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Нынешняя реконструкция — самая мас-
штабная в истории стадиона. Открытая в 1956 
году еще с деревянными скамейками, в 2018-м 
арена должна была принять чемпионат мира по 
футболу. И не просто принять, а стать ключевым 
объектом будущего мундиаля: там должны пройти 
матч открытия, один из полуфиналов и финал 
всего турнира. Но к XXI веку стадион устарел и 
морально, и физически, поэтому никак не соот-
ветствовал требованиям чемпионата мира. 10% 
мест из 78 тысяч находились в так называемой 
слепой зоне, где болельщики не могли полно-
ценно наблюдать за матчем. Подтрибунные по-
мещения использовались крайне неэффективно, 
инженерные коммуникации были изношены, а 
IT-начинка отсутствовала вовсе. Что особенно 
важно, система безопасности не отвечала со-
временным требованиям, что неприемлемо для 
ключевого стадиона будущих соревнований. 

Зрители увидят  
все моменты матча
Легче всего было снести арену и построить 

на ее месте что-то современное из стекла и бе-
тона. Но власти города после ряда переговоров 
с FIFA решили сохранить внешний вид стадио-
на. Москвичи одобрили идею реконструкции 
«Лужников». 

Итак, в 2014 году началась комплексная ре-
конструкция стадиона, результаты которой уже 
можно оценить. Болельщиков приятно порадует 
преображение трибун: бордовые, с золотыми 
вкраплениями, с мягкой обивкой, они смотрятся 
очень стильно. По требованию ФИФА на арене 
увеличили количество мест — их стала 81 ты-
сяча. Решили и проблему плохого обзора. Для 
этого новые двухъярусные трибуны установили 
под более крутым углом и ближе к футбольному 
полю. 300 мест отдельно оборудовали для мало-
мобильных людей. Появилось 2 тысячи VIP-мест, 
2,5 тысячи мест для прессы и отдельная зона 
гостевого обслуживания, рассчитанная на 4,5 
тысячи мест.

Для того чтобы зрители могли увидеть 
каждый момент матча, над полем повесили 
два огромных медиатабло с южной и северной 
сторон. 

Забудут болельщики и о безумных очередях 
на выход после матча. Чтобы в будущем избежать 
давки, уже сейчас число выходов увеличили с 
3 до 16, установили еще 44 новые каскадные 
лестницы. В итоге уйти со стадиона после матча 
можно будет за 15 минут. 

Зрители заметят и козырек над полем. Он, 
длиной 14 метров, сделан из поликарбоната — 
современного материала, который пропускает 
солнечные лучи, но обладает отличным терми-
ческим сопротивлением: болельщики на первых 
рядах точно не «сварятся». Надо отметить, что 
метеорологическая защита требований — одно 
из указаний оргкомитета ФИФА, которое предъ-
является ко всем стадионам чемпионата мира по 
футболу. Кроме того, качественную телекартинку 
обеспечит спортивный свет, установленный 
под кровлей. 

Одно из самых оригинальных решений — 
превращение кровли стадиона в медиаэкран. Для 
этого на ней разместили множество светодиодов. 
Выводить на крышу можно любую информацию, 
например счет или флаги команд. 

Газон перезимовал удачно
Изюминкой всей реконструкции стало 

уникальное футбольное поле с натуральным 
травяным газоном. Сделано оно в виде эдакого 
«пирога» из системы дренажа, обогрева, полива, 
аэрации и мониторинга агротехнических харак-
теристик газона. Удивительно, но под полем про-
ложено 35 километров труб. В августе прошлого 
года рабочие засеяли натуральный газон — на это 
ушло 410 килограммов семян. Траву подбирали 
специально под капризную московскую погоду. 
Взошел газон через месяц, в сентябре. Как только 
трава выросла до 3 сантиметров, газон прошили 
специальной нитью — она обеспечит поддержку 
корневой системы. 

Все волновались — как же трава переживает 
нашу зиму? Но благодаря обогреву поддержива-
лась постоянная температура в +15°С, а как только 
потеплело, с газона сняли специальное защитное 
покрытие и посеяли дополнительные семена. 

Сейчас на поле уже можно играть в футбол. 
Как и планировалось, была серьезно улуч-

шена система безопасности стадиона. При ее 
создании учитывался и международный, и рос-
сийский опыт, в том числе Олимпиады 2014 года 
в Сочи. В итоге на стадионе появилось семь 
транспортных и шесть пешеходных контрольно-
пропускных пунктов, 3300 камер, радиационные 
мониторы и детекторы взрывчатых веществ, 
рентгеновские интроскопы и сканеры днища 
автомобилей. Но пробок на въезде не будет: 
КПП могут пропускать 62 тысячи человек и более 
тысячи автомобилей в час. 

И на закуску — про обновленный фасад. Как 
власти и обещали, исторический фасад Большой 
арены сохранил свой облик. Разве что слегка 
обновился. Стены были очищены и украшены 
полупрозрачными панно с изображениями со-
стязаний в различных видах спорта. Красиво 
смотрится и архитектурная подсветка фасада, 
которая будет работать в праздничном, обычном 
и ночном режимах.

Реконструкция улиц  
не помешает чемпионату 
Но к чемпионату мира преобразится не толь-

ко Большая спортивная арена: изменится и вся 
территория главного спортивного парка России. 
Начнем с того, что к матчам ЧМ в «Лужниках» ре-
конструируют 19 объектов площадью 50 тысяч 
квадратных метров. Среди них аккредитационный 
центр, три тренировочных футбольных поля и их 
инфраструктурные объекты, сервисные центры для 
уличных видов спорта и многое другое. При этом 
первый и второй павильоны входного контроля на 
Аллее славы, аккредитационный центр и трени-
ровочные поля уже готовы. На территории всего 
комплекса заменили устаревшие и проложили но-
вые инженерные сети общей протяженностью 216 
километров. А чтобы обеспечить бесперебойное 
электроснабжение, была построена дополнитель-
ная подстанция «Золотаревская». 

Уже преобразилась Лужнецкая набережная, 
работы на которой закончили еще в сентябре 
прошлого года. Основная идея реконструкции 
— отдать приоритет на набережной пешеходам. 
Появились велодорожки и беговые дорожки, до-
рожки для роллеров и пешеходная зона. Вместо 
гранитного спуска к реке поставили деревянную 
лестницу из лиственницы, на ступеньках которой 
можно загорать, любуясь на Москву-реку и высотку 
МГУ. Или же заниматься спортом: на обновленной 
набережной появились спортивные тренажеры и 
велопарковки. 

Закончили реставрацию восьми фонтанов 
на центральной площади спорткомплекса. Перед 
реставраторами поставили задачу восстановить 
их исторический облик 1956 года. Для этого ис-
пользовали капустинский гранит для облицовки, 
но при этом начинку заменили на современную. 
Благодаря подсветке особенно эффектно фонтаны 
смотрятся в темное время суток. А днем их укра-
шают розы — весной этого года вокруг фонтанов 
высадили 6 тысяч этих цветов. 

Всего на территории «Лужников» высадили 
больше тысячи новых деревьев, 53 тысячи ку-
старников и 14 тысяч цветников. Полностью бла-
гоустройство планируется завершить уже осенью 
этого года. 

Отдельно стоит заметить, что работы по ре-
конструкции улиц никак не помешают проведению 
чемпионата мира по футболу. 

«Все основные стройки, касающиеся улично-
дорожной сети в центре города и на маршрутах, 
которые связаны с чемпионатом мира по футболу, 
закончатся даже не к чемпионату мира, а, скорее, в 
ближайшие недели. Никаких проблем с этой точки 
зрения мы не видим», — отметил мэр. 

Исторический бассейн 
восстановят
«Одновременно на территории «Лужников» 

строится еще ряд крупнейших спортивных объ-
ектов. Это центр водных видов спорта, который 
включает в себя 50-метровый бассейн, несколько 
25-метровых бассейнов, аквапарк для детей. 
Это уникальный объект с раздвижной крышей, 
потому что раньше, в свое время, здесь был во-
дный стадион под открытым небом», — говорит 
Сергей Собянин.

В 2018 году на территории спорткомплекса 
появится Центр художественной гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой. Выглядеть он будет 
необычно — крыша здания будет волнообразной, 

похожей на гимнастическую ленту. В центре от-
кроется арена для проведения соревнований 
по художественной гимнастике с трибунами на 
четыре тысячи мест, тренировочные залы, залы 
для хореографии, медико-восстановительный 
центр и помещение допинг-контроля. Спортсме-
ны смогут останавливаться в гостинице на 115 
мест, а после тренировок отдыхать в спа-зоне. 
Кроме того, на арене можно будет устраивать 
концерты — для этого предусмотрена сборно-
разборная сцена. Одновременно там смогут 
тренироваться около 150 человек и соревновать-
ся около 250 человек. Сейчас на 95% закончены 
монолитные работы, уже заказаны металлокон-
струкции кровли и фасадов, на 70% проложены 
инженерные сети. 

Преобразится и всесезонный бассейн 
«Лужники», построенный в один год со ста-
дионом. Понятно, что за десятилетия его экс-
плуатации ванны, трибуны, стены и инженерные 
коммуникации пришли в негодность. В 2014 году 
провели конкурс и решили воссоздать историче-
ский бассейн, но уже в виде многофункциональ-
ного плавательного центра. Новое здание будет 
выполнено в стиле основной арены и сохранит 
основные черты старого бассейна. Например, 
воссоздадут аутентичную колоннаду, а горе-
льефы с того здания поместят внутри нового 
на стене главного входа в зону бассейнов. Под 
одной крышей в многофункциональном центре 
будут работать профессиональный бассейн на 
10 дорожек еще два на три дорожки, аквапарк, 
фитнес- и спа-центры, боксерский клуб и центр 
детского спорта. Площадь всего здания уве-
личится до 56,5 тысячи квадратных метров, то 
есть почти в три раза, а отдыхать там ежедневно 
смогут до десяти тысяч человек. Кроме того, бас-
сейн смогут посещать дети, хотя раньше пловцы 
моложе 16 лет к занятиям не допускались. Сейчас 
там уже закончены земляные и гидроизоляцион-
ные работы, монтируются металлоконструкции 
ферм, идет черновая отделка цокольного этажа. 
Закончить работы планируют в 2019 году. 

Чтобы, добираясь из «Лужников» на Воро-
бьевы горы, не делать крюк, от спорткомплекса на 
другой берег Москвы-реки протянется канатная 
дорога. Ее длина составит 790 метров. По пути 
будет три станции: «Улица Косыгина», «Воро-
бьевская набережная» и «Лужники», каждая из 
которых будет оформлена в своем стиле. Пере-
возить пассажиров будут 35 кабинок на восемь 
мест, в том числе специальные с крепежами 
для велосипедов. Канатка сможет перевозить 
больше полутора тысяч человек в час. Уже сейчас 
на фундаментах монтируется технологическое 
оборудование, закончатся работы в следующем 
году. 

Многие будут приходить на матчи мундиа-
ля с детьми, приводить будущих олимпийских 
чемпионов в бассейн или центр художественной 
гимнастики. Чтобы детишкам было где отдо-
хнуть и погулять, на территории спорткомплекса 
построили две оригинальные детские пло-
щадки. Первая — «Корабль» — находится на 
набережной и очень гармонично вписывается в 
облик Москвы-реки. На площадке есть 24 дет-
ских игровых комплекса — качалки на пружине, 
тарзанки и все остальное, что любят дети. 

Вторая детская площадка находится рядом 
с академией тенниса «Мультиспорт». Песочница 
для самых маленьких, игровые зоны для детей 
постарше и место отдыха для взрослых — при-
ходить туда можно всей семьей. Дети будут в вос-
торге — качели, горки, брусья, кольца, рукоходы, 
гамаки, теннисный стол и многое другое. 

Анна СЕРГЕЕВА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 13.09.2017
1 USD — 57,2656; 
1 EURO — 68,5469.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
13 СЕНТЯБРЯ
Мария Каннабих (1949), президент 
Межрегионального благотворительного 
фонда помощи заключенным
Стелла Маккартни (1971), модельер
Татьяна Миткова (1957), главный редак-
тор Службы информации НТВ
Леонид Никитинский (1953), секретарь 
Союза журналистов России
Ираклий Пирцхалава (1977), поп-
певец
Александр Розенбаум (1951), автор-
исполнитель, поэт, актер, народный 
артист РФ

ПОД гРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
14…16°, днем 23…25°. Облачно с про-
яснениями; ночью без осадков; днем 
местами кратковременный дождь, во 

второй половине дня гроза, ветер ночью 
южной четверти, 5–10 м/с, днем — юж-
ной четверти, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.55, заход Солнца — 
18.54, долгота дня — 12.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается слабая 
геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК
День программиста.
День парикмахера.
1812 г. — военный совет в Филях, на 
котором было принято решение оста-
вить Москву.
1902 г. — в Великобритании впервые в 
качестве доказательства вины обвиняе-
мого были использованы его отпечатки 
пальцев с места преступления.
1922 г. — установлен температурный 
рекорд на Земле в тени. Он составил 
57,7 градуса по Цельсию на территории 
Ливии.
1937 г. — Азово-Черноморский край 
разделен на Краснодарский край и Ро-
стовскую область.
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МОЯ МОСКВА

Этого момента красно-белая 
торсида с нетерпением ждала 
пять долгих лет, и вот «Спартак» 
возвращается в главный 
европейский клубный турнир. 
Соперники на групповом 
этапе, что и говорить, более 
чем серьезные — зависший 
в полупозиции между 
статусом гранда и недогранда 
мадридский «Атлетико», лихой 
«Ливерпуль» Юргена Клоппа, 
а на закуску неуступчивый 
и малопредсказуемый 
словенский «Марибор». Но, 
оценивая готовность москвичей 
к старту в ЛЧ, хотелось бы 
оттолкнуться не от соперников, 
а именно от команды Массимо 
Карреры. Для итальянского 
специалиста, к слову, это будет 
дебют в еврокубках, так что 
шишек, по всей видимости, 
предстоит набить не только 
игрокам, но и самому тренеру.
За вратарскую позицию можно быть спо-

койным — Артем Ребров не только надежен на 
линии ворот, но и умеет своими эмоциями за-
рядить и партнеров по команде. В случае не-
обходимости заменить Реброва всегда готов 
Александр Селихов.

В линии защиты у Массимо Карреры есть 
простор для маневра, но не самый выдающийся. 
Команда имеет в своем тактическом арсенале 
наигранные схемы и с тремя, и с двумя централь-
ными защитниками. На этих позициях готовы 
сыграть Сальваторе Боккетти, Илья Кутепов и 
Георгий Джикия, поводов для сомнений в компе-
тентности которых не имеется. Левая бровка — 
традиционная зона Дмитрия Комбарова. А вот 
правый фланг откровенно проблемный. Андрей 
Ещенко с момента приглашения в «Спартак» 

представлялся как фигура на позиции времен-
ная, но ввиду отсутствия достойной конкуренции 
обосновался на фланге на постоянной основе. 
33-летний игрок не может похвастать ни высокой 
скоростью, которая должна являться непремен-
ным атрибутом бровочника, ни выдающимся 
дриблингом, ни высоким процентом точности 
передач... 

При игре в три центральных защитника (а так 
с большой долей вероятности Каррера будет 
начинать матчи и с «Атлетико», и с «Ливерпу-
лем») роль фланговых оборонцев возрастает 
многократно. Вы можете вспомнить матч РФПЛ, 
в котором Ещенко оккупировал бы свою бровку? 
То-то и оно. А здесь Лига чемпионов, уже другой 
уровень. В распоряжении тренерского штаба 

имеются еще два номинальных правых защитника 
Георгий Тигиев и Марко Петкович, но на их фоне 
даже Ещенко выглядит более предпочтительным 
и надежным вариантом. Выходит, что «Спарта-
ку» надо играть в два центральных защитника, 
освобождая Андрея от атакующих действий, а 
перед ним выпуская на бровку, скажем, Алек-
сандра Самедова. Есть и вариант с Самедовым 
в роли бровочника, уже опробованный Станисла-
вом Черчесовым в сборной, но такой ход отдает 
авантюризмом, за который в ЛЧ можно серьезно 
поплатиться.

Собственно, так (с Ещенко и Самедовым 
на правом фланге) красно-белые в основном и 
играли концовку чемпионского сезона. Но и здесь 
есть свое но: такая расстановка подразумевает 
наличие сразу двух опорников (центральных 
полузащитников оборонительного плана), а их 
элементарно нет. В прошлом чемпионате пару 
Фернандо обычно составлял Роман Зобнин, но 
россиянин в текущем календарном году на поле 
скорее всего уже не выйдет, а бразилец пока за-
метно уступает самому себе образца минувшего 
сезона. Многолетние попытки загнать в опорную 
зону Дениса Глушакова уже показали тщетность 
подобных стараний, так что выходит, без трех 
защитников в центре «Спартаку» не обойтись. 
И Марио Пашалич, и Ивелин Попов, и Джано, ко-
торый рано или поздно поправится, — каждый 
из этих футболистов больше сориентирован 
на атаку, чем на защиту собственных ворот. 
Выходит, что кто бы из центральных полуза-
щитников ни выходил третьим к паре Фер-
нандо — Глушаков, это будет игрок группы 
атаки, а соответственно, оставлять за 
Фернандо лишь двух центрдефов имеет 
смысл лишь в случае, когда необходимо 
отыгрываться.

Еще одной болезненной потерей 
стала травма Зе Луиша. Рослый фор-
вард, быть может, забивает не так 
часто, как ему того хотелось бы, но 
именно его можно назвать опре-
деляющим командный рисунок 
игры футболистом. Огромное 

количество выигранных нападающим единоборств 
(в основном верховых) в центре поля и на подступах 
к чужой штрафной приводили к началу доброй по-
ловины атак красно-белых. Теперь зацепиться за 
мяч впереди у «Спартака» особо и некому. Вспом-
ните, как не прошла ни одна длинная передача 
вперед в первом тайме матча с «Рубином» и, лишь 
чудесным образом поведя в счете, красно-белые 
смогли получить свободные зоны.

Проблем, как и вариантов их решения, у 
Карреры хватает. На данный момент наиболее 
предпочтительной игровой схемой для ЛЧ пред-
ставляется расстановка 5–3–2 (или, если быть 
точнее, 5–1–2–2). От того, как умело команда 
сможет перестраиваться по ходу матча в за-
висимости от счета на табло, во многом и будут 
зависеть результаты красно-белых в еврокубках. 
А везение и потрясающая форма Квинси Про-
меса — лишь второстепенные атрибуты.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ВОЗВРАЩЕНИЕ «СПАРТАКА»
Красно-белые вернулись в Лигу чемпионов

— Официант, принесите, пожалуйста, 
какой-нибудь африканский десерт.
— Воды?

Дед-подкаблучник схватился за серд-
це, но строгий взгляд жены заставил 
его прожить еще двадцать лет.

— Ты протрезвел? 
— Про что?

— Девушка, можно не курить? Здесь 
дети!
— Так это я у них сигаретку 
стрельнула.

— Алло, это женская консультация? 
— Да.
— Педаль тормоза справа или 
слева? 

гОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА  
АНЕКДОТОВ «МК»
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«ЛУЖНИКИ» НАЧИНАЮТ ОЖИВАТЬ
В Москве появится лучший в России спортивный парк

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

Холл в спорткомплексе выглядит 
стильно и современно.

В ходе реконструкции сохранили исторический фасад.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ  «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №34–35 (13–26 СЕНТЯБРЯ 2017 Г.):
∎ Правовой беспредел охотничьих чиновников в Твер-
ской области.
∎ Секреты охоты на вяхирей.
∎ О праве владения оружием.
∎ Курковая тулка 1908 года.
∎ Когда гончая стареет.
∎ Как уберечь собаку от клещей: советы ветеринара.
∎ Споры об охотбилете.
∎ Вести с охоты.
∎ Где клюет рыба в Подмосковье.
∎ Чувствует ли рыба запах.
∎ С удочкой по реке.

НЕ ПРОПУСТИ!

РЕЗУЛЬТАТЫ
РФПЛ. 9-й тур
«Урал» — «СКА-Хабаровск» — 1:1, «Ахмат» — 

«Локомотив» — 1:1, «Уфа» — «Краснодар» — 0:1, 
«Динамо» — «Зенит» — 0:0, «Спартак» — «Рубин» 
— 1:0, «Ростов» — «Арсенал» — 2:2, «Тосно» — 
«Анжи» — 2:2, «Амкар» — ЦСКА — 0:1.
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
Зенит 9 6 3 0 16-3 21
Локомотив 9 6 2 1 14-9 20
Краснодар 9 5 3 1 12-7 18
ЦСКА 9 5 1 3 12-9 16
Ростов 9 4 4 1 10-5 16
Рубин 9 4 2 3 15-9 14
Ахмат 9 4 1 4 11-13 13
Спартак 9 3 3 3 12-13 12
Уфа 9 2 4 3 7-10 10
Урал 9 1 7 1 9-9 10
Динамо 9 2 3 4 9-10 9
Тосно 9 2 2 5 7-10 8
Арсенал 9 2 2 5 9-13 8
СКА 9 1 4 4 4-8 7
Анжи 9 2 1 6 6-18 7
Амкар 9 1 2 6 2-9 5

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ ТУРА.  
ВЕРСИЯ «МК»

Вратарь: Андрей Лунев («Зенит»).
Оборона: Роман Шишкин («Краснодар»), 
Себастьян Хольмен («Динамо»), Илья Ку-

тепов («Спартак»), Эльмир Набиуллин 
(«Рубин»).
Полузащита: Самба Сов («Динамо»),

Вагиз Галиулин («Тосно»), Алан 
Дзагоев (ЦСКА), Квинси Промес 

(«Спартак»).
Атака: Федор Смолов («Крас-

нодар»), Лука Джорджевич 
(«Арсенал»).
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